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Взвешенный подход 
к решению проблем

Первый вопрос, который журна-
листы на встрече задали мэру, — на-
сколько Иркутск в плане управле-
ния отличается от других городов 
региона, в частности, Шелехова 
— Руслан Болотов возглавлял его 
в течение 2007 года.

"
— Многое изменилось 
с точки зрения подходов 
управления и моего 
личного опыта. Сегодня 
я, безусловно, более 
взвешенно подхожу 
к задачам, которые стоят 
перед городской властью. 
Стал более социально 
ориентированным при 
решении тех или иных 
проблем, — отметил 
Руслан Болотов. 

Кроме этого, необходимо учи-
тывать, что Иркутск, в отличие от 
Шелехова, не только производствен-
ный, но и крупный научный и куль-
турный центр с богатой историей 
и традициями. И в управлении он 
требует качественно иных подходов. 
Вопросы решаем комплексно.

Журналистов также интересова-
ло, насколько плодотворно склады-
вается сотрудничество администра-
ции города с депутатским корпусом, 
правительством региона и губерна-
тором. Вопрос этот продолжает вол-
новать иркутян, поскольку долгое 
время городская и региональная 
власти находились в состоянии кон-
фронтации, что негативно сказыва-
лось на развитии областного центра. 
Руслан Болотов подчеркнул, что 
сегодня администрация Иркутска 

работает в плотном взаимодействии 
с губернатором, правительством, де-
путатами Законодательного собра-
ния области и думы Иркутска.

— Очень много вопросов невоз-
можно решить на уровне города, 
поскольку большое количество 
программ формируется при усло-
вии вхождения в национальные 
проекты, а это сфера компетенции 
субъекта федерации. Продвижение 
интересов Иркутска на федеральном 
уровне — это комплексная работа 
губернатора, правительства региона, 
городской администрации, депутат-
ского корпуса, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

В качестве примера эффектив-
ного взаимодействия он привел 
работу над городским бюджетом 
на 2021 год. По словам мэра, доку-
мент обсуждался в течение месяца, 
диалог был непростым, но конструк-

тивным. В итоге был найден сбалан-
сированный вариант.

"
— Есть понимание, что 
мы работаем над общими 
задачами и стремимся 
к тому, чтобы даже в такой 
непростой ситуации, 
вызванной пандемией, 
создать условия для 
перспективного развития. 
Система взаимоотношений 
— рабочая, правильная, 
— отметил глава 
администрации.

Что касается бюджета следующе-
го года, то Руслан Болотов пояснил: 
при его формировании ставилась 
задача рационального использова-
ния средств, но не за счет тотальной 
экономии. Город пошел на увели-
чение бюджетного дефицита, чтобы 

не сокращать затраты на социаль-
ную сферу и ряд перспективных 
проектов. При этом работа по сокра-
щению расходов на обслуживание 
муниципального долга ведется уже 
сегодня.

— Ухудшение экономической 
ситуации в связи с пандемией ко-
ронавирусной инфекции негативно 
отразилось на поступлении доходов 
в местный бюджет. В результате 
дефицит бюджета города увеличен 
в октябре текущего года на 837 млн 
рублей, — отметил Руслан Боло-
тов. — В ноябре состоялся аукцион 
на право заключения муниципаль-
ного контракта по получению кре-
дита на сумму, покрывающую дефи-
цит. Победителем аукциона признан 
ПАО «Сбербанк», который предло-
жил наиболее низкую цену. Кроме 
того, «Сбербанк» снизил ставку 
на уже действующий кредит. Благо-

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СОТРУДНИЧЕСТВО  
НА БЛАГО ИРКУТСКА 

Пресс-конференция 
мэра Иркутска Руслана 
Болотова состоялась 

16 декабря. На ней глава 
города ответил на вопросы 
журналистов и рассказал о своем 
видении развития областного 
центра. В разговоре с главными 
редакторами иркутских СМИ 
главным образом поднимались 
темы, касающиеся городского 
хозяйства — строительства 
и ремонта дорог, социальных 
объектов, обустройства 
исторической части Иркутска 
и развития инфраструктуры. 
Также затрагивались 
проблемы, связанные с работой 
муниципальных предприятий, 
выстраивания совместной 
работы с депутатским корпусом, 
правительством региона 
и губернатором.

Мэр Руслан Болотов провел пресс-конференцию, 
посвященную итогам года

Администрация Иркутска работает в плотном взаимодействии с губернатором, 
правительством, депутатами Законодательного собрания области и думы 
Иркутска

Одна из главных задач городских властей — обновление дорожной 
инфраструктуры, ликвидация автомобильных пробок 

«Иркутск — не только производственный, но и крупный научный  «Иркутск — не только производственный, но и крупный научный  
и культурный центр. И в управлении он требует качественно иных и культурный центр. И в управлении он требует качественно иных 
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даря этому нам удастся сэкономить. 
И значительно! Экономия составит 
более 28 миллионов рублей за весь 
период пользования заемными 
средствами.

Помощь МУПам
Затронули журналисты и работу 

муниципальных предприятий, кото-
рым в связи с их непростой финан-
совой ситуацией в последнее время 
уделялось большое внимание на за-
седаниях думы. Городские МУПы, 
по словам мэра, — это становой 
хребет городской системы жизнео-
беспечения. Анализ результатов их 
деятельности, однако, показал, что 
больше половины этих предпри-
ятий, среди которых такие крупные, 
как «ИркутскАвтодор», «Централь-
ный рынок», «Комбинат питания», 
доведены до предбанкротного состо-
яния и имеют кредиторскую задол-
женность при отсутствии собствен-
ных оборотных средств. 

"
В большинстве МУПов 
за истекшие полгода 
произведены кадровые 
перестановки, назначены 
новые руководители, 
в задачу которых входит 
разработка мероприятий 
по выходу из кризиса. При 
этом рабочие коллективы, 
несмотря на финансовые 
сложности, сохранены.

Для оздоровления экономики 
муниципальных предприятий, 
в частности, уже достигнута до-
говоренность с ПАО «Сбербанк» 
о предоставлении льготного кредита 
МУП «ИркутскАвтодор» на право 
заключения муниципальных кон-
трактов. Также принято решение 
о выделении кредитных средств 
в размере 100 млн рублей для по-
крытия текущих расходов МУП 
«Комбинат питания» города Иркут-
ска. ПАО «ВТБ» предоставил креди-
ты на льготных условиях  
МУПам «ИркутскГортранс»,  
«ИркутскАвтотранс», «Иркутская 
Аптека» и «Бытовик».

Ремонт дорог — под 
жесткий контроль

Значительная часть вопросов 
касалась городской транспортной 
сети, качества дорог, мер по ликви-
дации автомобильных пробок. Про-
шедший сезон показал, что многие 
подрядчики, выигравшие конкурсы, 
не готовы выполнять объем ремонт-
ных работ, определенный госкон-
трактом. По итогам года подрядчи-
ки, на чьих объектах стройконтроль 
выявил нарушения, не получат 
оплату в полном объеме. Сумма 
по непринятым работам составляет 
41 млн рублей. Кроме этого, с под-

рядчиками, не выполнившими 
обязательства, была проведена пре-
тензионная работа, за каждый день 
просрочки компаниям начислены 
пени. В текущем году специалисты 
также проинспектировали объекты, 
ремонтируемые в 2017–2019 годах. 
В рамках гарантийных обязательств 
было устранено более 1500 дефектов 
за счет средств подрядных органи-
заций. По словам мэра, многие годы 
работа по ремонту дорог не была 
выстроена системно, не отрабаты-
вались должным образом гарантий-
ные обязательства. Большая часть 
объектов была отдана в руки одного 
подрядчика и одним лотом в нару-
шение антимонопольного законода-
тельства. Сейчас по данному факту 
ведется разбирательство.

— Теперь мы реализуем каче-
ственно иной подход к дорожному 
ремонту в Иркутске. Изменения фе-
дерального законодательства дают 
нам возможность четко прописать 
в конкурсной документации все 
те требования, которым обязана со-
ответствовать подрядная организа-
ция, — отметил Руслан Болотов.

В следующем году в рамках нац-
проекта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» запла-
нирован ремонт 19 участков общей 
протяженностью 22 километра. 
В частности, начнется капитальный 
ремонт путепровода через железно-
дорожные пути на станции Батарей-
ной и улицы Верхней Набережной. 
Планируется провести реконструк-
цию улиц Карбышева и Ушаковской, 
также будут продолжены работы 
на улице Баумана и на путепроводе 
по улице Джамбула. В 2021 году об-
новится окружная дорога в микро-
районе Солнечный, а на улице Трак-
товой запланировано выделение 
полосы для общественного транс-
порта. Эти меры частично снимут 

остроту проблемы с автомобиль-
ными пробками, которая в итоге 
упирается в неразвитость дорожной 
инфраструктуры областного центра 
в целом.

"
— В нашем городе очень 
плотная историческая 
застройка, которая 
серьезно загружена 
и, по сути, уже 
неизменна. Дорожную 
инфраструктуру 
нужно пересматривать 
за пределами города 
и создавать транспортное 
кольцо так, чтобы в любой 
район Иркутска можно 
было попасть, не заезжая 
в центр, — подчеркнул 
глава администрации. 

— Необходима реконструкция 
Лермонтовского узла, строительство 
новых ключевых развязок — За-
падного, Южного и Северного об-
ходов. Центр города должен быть 
комфортным, доступным для пеше-
ходов и велосипедистов. Сейчас он 
перегружен транспортом.

Лучше знать историю 
своего города

Поскольку Иркутск — город 
с богатой историей, на пресс-
конференциях с главой города часто 
поднимается проблема переимено-
вания улиц. По словам мэра, чтобы 
вернуть улицам областного центра 
их исторические названия, необхо-
димо узнать мнение горожан. Нель-
зя решать этот вопрос единолично.

Коснулись на пресс-конференции 
также вопросов празднования Ново-
го года и предстоящего 360-летнего 
юбилея Иркутска. Глава админи-

страции города рассказал, 
что в этом году было при-
нято непростое решение 
— отменить открытие 
городских елок, массовые 
гуляния, салют. Оно вы-
звало много негативных 
откликов.

— Но здоровье людей 
— на первом месте. И мы 
не имеем права рисковать, 
создавая условия для мас-
сового скопления людей, 
что может спровоцировать 
ухудшение эпидемиологи-
ческой ситуации, — уверен 
Руслан Болотов.

Сегодня ведется оформ-
ление города. В частности, 
на сквере имени Кирова 
к Новому году установят 
новые светодиодные фигу-
ры, а главную городскую 
площадь украсит празд-
ничная иллюминация — 

«звездное небо».
— Новый год — один из самых 

любимых праздников горожан. 
Традиционно его принято отмечать 
в кругу самых близких и дорогих 
людей. В этом году и обстоятельства 
так сложились, что лучше побыть 
с семьей, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Традиционные елки установят 
в сквере имени Кирова, на остро-
ве Конный, заливе Якоби. Там же 
появятся ледовые фигуры. Тема 
в этом году — сказочные персонажи. 
А на Якоби будут созданы фигуры 
в виде мировых достопримечатель-
ностей: Большой театр, Эйфелева 
башня, Бигбен, Сиднейская опера 
и другие. На острове Конный зальют 
каток. В онлайн-формате будет ра-
ботать резиденция Деда Мороза.

Что касается юбилея города, 
то администрацией Иркутска 
и муниципальными учреждения-
ми собраны идеи и предложения 
по формату празднования. Большое 
внимание будет уделяться историче-
ской составляющей. Во всех школах 
пройдут уроки истории Иркутска, 
состоятся квесты, посвященные лю-
дям и знаменательным событиям 
нашего города. Кроме того, к юби-
лею будет подготовлено учебное 
пособие для школьников разных 
возрастов «Иркутсковедение». Оно 
поможет учащимся (и не только 
им) лучше узнать историю родного 
города. Программа празднования 
разрабатывается с учетом эпидемио-
логической ситуации. Мероприятия 
будут проходить в течение всего 
года.

Нина Александрова
Фото Дарьи Таракановой,  

Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

К 360-летию города будет подготовлено учебное пособие  
для школьников разных возрастов «Иркутсковедение»

В большинстве МУПов, в том числе  
и на Центральном рынке, были назначены 
новые руководители, в задачу которых входит 
разработка мероприятий по выходу из кризиса

В следующем году в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные дороги» 
запланирован ремонт 19 участков дорог общей 
протяженностью 22 километра

В Иркутске продолжаются работы по праздничному оформлению города: сквер 
Кирова украсят ледяные скульптуры, светодиодные фигуры и праздничная 

иллюминация. Из-за отмены массовых мероприятий у иркутян появится 
возможность провести больше времени дома с семьей
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УМНЫЕ, ТАЛАНТЛИВЫЕ, 
ИНИЦИАТИВНЫЕ 

ТЕРРИТОРИЯ РАЗДОРА 

Мэр Иркутска Руслан Болотов вручил стипендии лучшим 
студентам города

Проблемный вопрос — на особом 
контроле мэрии. По поручению гла-
вы города Руслана Болотова в адми-
нистрации прошло совещание с уча-
стием руководителей профильных 
комитетов и всех заинтересованных 
сторон: представителей Иркутско-
го государственного университета, 
компании застройщика и жителей 
домов № 2 и 4 по проезду Юрия 
Тена. Главный предмет обсужде-
ния — перспективы оформления 
земельного участка под многоквар-
тирными домами в собственность 
жильцов.

Напомним, что спор разгорел-
ся вокруг строительной площадки 
в проезде Юрия Тена, 2. Участок 
выставили на торги в 2019 году, 
компания-победитель получила все 
необходимые разрешения на за-
стройку. На этом месте планируется 
возвести три девятиэтажных дома, 
поставить детскую площадку, об-
устроить парковку. Но жильцы ря-
дом расположенного дома начали 

опасаться, что застройщик снесет 
имеющуюся детскую площадку или 
закроет к ней доступ, поэтому обра-
тились за поддержкой к депутатам 
думы и администрации города.

В ходе разбирательства выясни-
лось, что детский игровой комплекс 
расположен на участке, который 
на данный момент принадлежит 
строительной компании. При этом 
законность ее действий уже про-
верила прокуратура и не нашла на-
рушений. Но как же так вышло, что 
вся придомовая инфраструктура 
оказалась на чужой территории? 
Дело в том, что в свое время земель-
ный участок не был разделен под 
эксплуатацию объектов, а жильцы 
не озаботились этим вопросом.

— После введения в эксплуата-
цию домов в 2008 году земельный 
участок под ними не был сфор-
мирован, не поставлен на кадастр 
и, соответственно, не оформлен 

в собственность жильцов. При этом 
на придомовой территории имеет-
ся детская площадка, палисадник, 
автостоянка, аллея, пешеходные 
тропинки, — отмечает исполняющая 
обязанности председателя коми-
тета по градостроительной поли-
тике администрации города Олеся 
Куцакова.

Получается так: пока все, что на-
ходится на придомовой территории, 
установлено незаконно. Однако 
администрация договорилась с за-
стройщиком, что площадка оста-
нется на своем месте. Более того, 
ее планируют доукомплектовать, 
возможно, даже расширить, и ого-
раживать не будут, чтобы жители 
по-прежнему могли пользоваться 
игровой зоной. Кроме того, мэрия 
предложила жителям решение 
проблемы.

— Чтобы все было на законном 
основании, необходимо определить 

границы придомовой территории 
и оформить землю в собствен-
ность жильцов, — уточнила Олеся 
Куцакова.

В настоящий момент земельный 
участок находится в федеральной 
собственности в бессрочном пользо-
вании Иркутского госуниверситета. 
По словам Олеси Куцаковой, можно 
рассмотреть два варианта — сфор-
мировать под каждым домом от-
дельный земельный участок либо 
сформировать один общий. Это по-
зволит жителям на законных осно-
ваниях распоряжаться придомовой 
территорией.

— На прилегающей к домам тер-
ритории с одной стороны ведется 
строительство новых жилых до-
мов. Данный земельный участок 
до 2019 года находился в собствен-
ности федеральной компании «Дом 
РФ», после чего по результатам 
аукциона права на него переданы 
застройщику. С другой стороны 
имеющихся домов запланировано 
строительство школы на 1275 мест, 
проектирование которой уже ве-
дется. Планируемый земельный 
участок был передан из федераль-
ной собственности в муниципаль-
ную. Важно не ущемить интересы 
жителей домов № 2 и 4 по проезду 
Юрия Тена, при этом выполнить 
обязательства по строительству соц-
объекта, — подчеркнул вице-мэр 
Иркутска Дмитрий Ружников. — 
При размещении школы мы учтем 
все необходимые нормативы. Будут 
выполнены подъездные пути со сто-
роны дома по проезду Юрия Тена, 2 
и 4, проведено благоустройство.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

— Умная, образованная, талант-
ливая, инициативная молодежь — 
огромный потенциал нашего горо-
да. Сегодня каждый седьмой житель 
областного центра — студент. Ир-
кутская молодежь активно участвует 
в городских процессах. В этом году 
студенты подключились к волон-
терскому движению, проявили себя, 
помогая в борьбе с распростране-
нием COVID-19, — отметил Руслан 
Болотов. 

"
— В городе реализуются 
программы, которые 
помогают молодым 
специалистам, 
например, «Молодым 
семьям — доступное 
жилье»; выплачиваются 
«подъемные» молодым 
педагогам, медикам, 
работникам культуры. 

Мы занимаемся благоустрой-
ством нашего Иркутска, чтобы он 

был современным, красивым, удоб-
ным. Создаем комфортные условия 
для семей, для рождения и вос-
питания детей. Мы строим новые 
детские сады, школы, поликлиники, 
спортобъекты — делаем все, чтобы 
молодые люди выбирали Иркутск, 
оставались здесь жить и работать.

Награду лучшим студентам Ир-
кутска вручил глава города Руслан 

Болотов, вице-мэр Дмитрий Руж-
ников, а также заместитель мэра — 
председатель комитета по социаль-
ной политике и культуре Виталий 
Барышников.

Напомним, стипендии мэра в Ир-
кутске вручают с 1998 года. В этом 
году вознаграждение получили сту-
денты 10 вузов и 24 ссузов. Это уча-
щиеся, проявившие себя в научной, 

учебной, творческой, спортивной 
и общественной деятельности. Всего 
в Иркутске проживает более 90 ты-
сяч студентов образовательных 
организаций высшего образования 
и профессиональных образователь-
ных организаций.

По информации пресс-службы 
администрации Иркутска
Фото Дарьи Таракановой

Второй месяц не утихают 
споры вокруг строящихся 
многоэтажек по улице 

Юрия Тена. Жители соседних 
домов № 2 и 4 опасаются 
остаться без своей детской 
площадки и парковки. 
Однако игровой комплекс 
действительно стоит на земле, 
принадлежащей строительной 
компании. Но застройщик 
уверяет, что не собирается 
ее сносить — напротив, 
хочет доукомплектовать 
и расширить. Чтобы примирить 
стороны, администрация 
Иркутска провела переговоры 
со строителями и предложила 
жителям оформить землю под 
многоквартирными домами 
№ 2 и 4 в собственность — это 
позволит им на законных 
основаниях распоряжаться 
придомовой территорией.

ВИркутске состоялось 
торжественное вручение 
стипендий мэра лучшим 

студентам города. В этом году 
стипендиатами стали  
43 учащихся из вузов, техникумов 
и колледжей областного центра. 
Активисты и отличники 
учебы получили поддержку 
от администрации города 
Иркутска в виде единовременной 
выплаты в размере 15 тысяч 
рублей.

Администрация предложила жителям домов по Юрия Тена оформить 
землю в собственность, чтобы узаконить право распоряжаться 

придомовой территорией

Чтобы жители не переживали за сохранность детской площадки,  
мэрия предложила им оформить землю под домами в собственность

Лучшие студенты города — отличники и активисты  Лучшие студенты города — отличники и активисты  
из вузов, техникумов и колледжей областного центраиз вузов, техникумов и колледжей областного центра

Руслан Болотов подчеркнул, что иркутская молодежь Руслан Болотов подчеркнул, что иркутская молодежь 
активно участвует в городских процессахактивно участвует в городских процессах
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Елочные ярмарки начнут рабо-
ту в городе с 18 декабря, закончат 
31 декабря. Иркутяне смогут при-
обрести ели, сосны, лапник. Для 
организации специализированных 
ярмарок подготовлены 27 площадок 
во всех районах города.

— Адреса мы уже согласова-
ли с комитетами по управлению 
округами, — рассказывает главный 
специалист отдела торговли и обще-
ственного питания департамента 
потребительского рынка админи-
страции Иркутска Елена Просвир-
нина. — Все площадки располага-
ются именно в тех местах, которые 
уже проверены временем. Но если 
кто-то обращается с просьбой ор-
ганизовать елочный базар в новом 
месте, то, конечно, рассматриваем 
и эту заявку.

Чаще всего продавцами выступа-
ют одни и те же люди, кто уже мно-
го лет в декабре торгует елочками. 
Кстати, самой популярной считается 
ярмарка на Волжской, 14. Не менее 
активная торговля идет и на пло-
щадке по адресу: Академическая, 2а.

"
— Участвовать в ярмарках 
могут как юридические, 
так и физические лица 
при предъявлении 
документов, 
подтверждающих 
законность подобной 
деятельности, — отмечает 
Елена Просвирнина. 

— Деревья на продажу заготав-
ливают на территории Ангарского 
городского округа, Иркутского 
и Шелеховского районов. Прове-
рять качество товара — обязанность 
Роспотребнадзора, отдел контроля 
нашего департамента мониторит за-
конность продаж елок.

А вот к вандалам, которые могут 
покуситься на елки, высаженные 
в городских парках, применяются 
превентивные меры. В Иркутске уже 
много лет проходит профилактиче-
ская операция «Ель». В этом году 
с 14 по 22 декабря хвойные деревья 
в общественных пространствах об-
рабатывают специальным раство-
ром для предотвращения незакон-
ной вырубки.

— Будут обработаны 1202 хвой-
ных насаждения: ели, сосны, пихта, 
кедр на 68 общественных озеле-

ненных территориях, — отметила 
специалист МКУ «Городская среда» 
Дарья Куфякова. — Это парк «Ком-
сомольский», парк «Россия», Иеру-
салимская гора, острова Юность 
и Конный, парк Инициативной мо-
лодежи, бульвар Гагарина и другие. 
Территория, обработанная раство-
ром, будет обозначена табличкой.

Препарат держится на дереве 
в течение 30 дней, средство соответ-
ствует установленным санитарно-
эпидемиологическим требованиям. 
Состав раствора сертифицирован 
и абсолютно безвреден для самих 
растений, а также для людей и жи-
вотных при применении на от-
крытом воздухе. Но при попадании 
в тепло обработанное дерево издает 
стойкий неприятный запах.

Кстати, хорошей альтернативой 
срубленным елочкам, которые уже 
через неделю могут осыпаться, ста-
ли живые деревца в горшках. В этом 
году они впервые появились  
в МУПЭП «Горзеленхоз».

— Мы запустили в реализа-
цию живые ели в горшках с за-
крытой корневой системой, 
— рассказывает начальник 
агрокомплекса Анастасия 
Кузьменко. — В теплом по-
мещении такую ель можно 
продержать неделю-полторы, 
а потом ее следует вынести в про-
хладу — на балкон или в гараж. Это 
необходимо, чтобы дерево спокой-
но пережило зиму, для елочек это 
период покоя. Ранней весной ее 
можно будет пересадить в откры-
тый грунт. Что же касается прижи-
ваемости, то тут давать прогнозы 
сложно: этот фактор сильно зависит 
от ухода.

Ели, конечно, не выкапывают 
в лесу, чтобы пересадить в горшок. 

Их выращивают в специальных 
лесопитомниках.

— Это контейнерная культура 
с закрытой корневой системой, — 
рассказывает Анастасия Кузьмен-
ко. — Преимущество этого способа 
в том, что плотная корневая система 
расположена компактно и при выка-
пывании из открытого грунта не по-
вредится. С возрастом растению 
требуется больше площади питания, 
тогда и происходит «перевалка» — 
пересаживание в горшок большего 
диаметра. В этом году решили взять 
на реализацию небольшие хвойные 
насаждения. Это своего рода экс-
перимент: будут ли новогодние де-
ревья в таком формате пользоваться 
спросом? Оказалось, что иркутян, 
желающих приобрести елки в горш-
ках, очень много. Если все удачно 
сложится, то в следующем году возь-
мемся за более высокие экземпляры.

Что же касается остальных елочек 
из лесопитомника, которые не ушли 
в продажу, то они растут и ждут 

своего часа, чтобы украсить 
иркутские улицы. В город-

ском озеленении есть свои 
высотные требования: де-
ревья и кустарники долж-
ны пройти определенный 

«фейсконтроль» по росту 
и размеру.

Сибирским елочкам же-
лательно находиться на улице, 
но для удобства покупателей со-
трудники «Горзеленхоза» заносят 
их в теплицу. Для хвойных расте-
ний передвижение с улицы в дом 
и обратно — определенный стресс, 
который порой может сказаться 

на внешнем виде дерева. Для всех, 
кроме туи — это растение быстро 
восстанавливается.

— Основной ареал произрастания 
туй находится в более южной кли-
матической зоне, поэтому она легче 
переносит тепло, — говорит Ана-
стасия Кузьменко. – Весной наши 
туи так же легко пересаживаются 
в открытый грунт и чувствуют себя 
прекрасно, поскольку выращены из 
собственных черенков и адаптиро-
ваны к местным погодным условиям 
с соблюдением определенной агро-
техники. Тую в горшочках мы тоже 
реализуем — ей можно придать фор-
му конуса и нарядить, так что это от-
личная альтернатива традиционной 
новогодней елочке. 

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой

Какой Новый год без 
лесной красавицы? Пусть 
сейчас магазины пестрят 

разнообразием искусственных 
елок, многие по-прежнему 
ставят дома исключительно 
живые — с ароматом хвои, 
шишечками и смолой. Как 
в Иркутске устроены елочные 
ярмарки, где можно найти елку 
в горшочке и какие деревья 
ни в коем случае нельзя уносить 
домой? Об этом — в нашем 
материале.

АДРЕСА ЕЛОЧНЫХ ЯРМАРОК 
� Правобережный округ: улица Баррикад — остановка обще-

ственного транспорта «Братская», ул. Шевцова — ост. «Город 
Мастеров», ул. Радищева — ост. «Северная», ул. Тимирязева — ост. 
«Музей Декабристов», ул. Урожайная — ост. «Копай», ул. Рабочего 
Штаба — в районе дома № 62.

� Октябрьский округ: в районе дома № 209а на улице Байкаль-
ской, ул. Волжская, 3, ул. Депутатская, 14.

� Свердловский округ: в районе дома 2а на улице Академиче-
ской, ул. Лермонтова — ост. «Жуковского», мкр-н Первомайский, 
62, в районе въезда в мкр-н Университетский, мкр-н Юбилейный, 
42, бул. Рябикова, 5б, ул. Маяковского, 5, ул. Лермонтова — ост. 
«Академгородок», ул. Терешковой, 23, мкр-н Ершовский — ост. 
«Магазин «Лучик».

� Ленинский округ: ул. Розы Люксембург — ост. «Автостанция» 
и ост. «Школьная», ул. Розы Люксембург, 215в, ул. Муравьева, 17, 
ул. Тельмана, 38, ул. Шишкина, 9, ул. Ярославского — ост. «7-й 
микрорайон», ул. Воровского, 10/1.

ГЛАВНОЕ УКРАШЕНИЕ ПРАЗДНИКАГЛАВНОЕ УКРАШЕНИЕ ПРАЗДНИКА

О том, где в Иркутске можно О том, где в Иркутске можно 
найти лучшие елочкинайти лучшие елочки

Операция «Ель»: деревья в городских общественных пространствах 
опрыскивают специальным составом, который не позволит потенциальным 
вандалам установить елочку дома

Туя в горшочке – замечательная Туя в горшочке – замечательная 
альтернатива традиционной елкеальтернатива традиционной елке
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Работа на результат
Прежде всего Евгений Стекачев отметил, что 

депутатам и мэрии удалось установить правиль-
ные взаимоотношения, которые в итоге принесут 
пользу Иркутску и его жителям. Вместе с тем де-
путатский корпус сумел наладить диалог и с реги-
ональной властью.

— Я много говорю о том, что мы в команде 
с мэрией, но теперь мы команда еще и с губерна-
тором. Для сравнения: депутат я почти двенад-
цать лет, и за все эти годы думе удалось встре-
титься с губернаторами нашей области пять раз. 
С Игорем Ивановичем только за последние три 
месяца мы встретились пять раз, и это не просто 
разговоры, а обсуждение конкретных проблем, 
после чего появляются конкретные решения. Как 
пример могу привести здравоохранение. Так как 
это компетенция региона, мы не получали отве-
тов на свои запросы по поводу больниц и поли-
клиник. А на последней встрече с губернатором 
подробно обсудили строительство медицинских 
учреждений и наметили планы. Так что результат 
налицо, и дума за это благодарна, — сказал он.

Отвечая на вопрос, как создавался бюджет 
Иркутска, Евгений Стекачев напомнил: в форми-
ровании проекта впервые участвовали депутаты. 
К работе приступили летом, состоялось множе-
ство совещаний, на которых подробно разобрали 
все статьи расходов и доходов. 

"
Спикер подчеркнул, что перед думой 
стояла задача не просто установить 
суммы на те или иные цели, 
но и изыскать источники средств. 
Кроме того, удалось внести в бюджет 
финансирование самых необходимых 
работ и даже дополнительно 
направить в каждый избирательный 
округ по 10 миллионов рублей 
на благоустройство в честь 360-летия 
Иркутска.

— В бюджете очень сложно разобраться чело-
веку, не обладающему специальными познани-
ями. Это огромная пачка документов, в которой 
легко что-либо пропустить, не увидеть. Но если 
заниматься формированием с самого начала, 
то вникаешь во все. Мы обсуждали каждую строч-

ку, спорили из-за каждого рубля. Да, у нас были 
моменты, когда депутаты не соглашались друг 
с другом, но в итоге удалось прийти к компромис-
су, — сказал Евгений Стекачев. — В предыдущие 
годы бюджет просто утверждался, а после того 
как депутаты досконально в нем разбирались, на-
чиналось внесение корректировок. В этом году 
все иначе. Все расходы планово заложены, сум-
мы, источники средств определены. Дума стала 
полноценным участником процесса, и мне это 
нравится. Уверен: жители почувствуют разницу.

По мнению спикера, таким подходом дума раз-
делила ответственность за бюджет с администра-
цией и мэром, которого сама выбрала. 30 апреля 
такое доверие было оказано Руслану Болотову. 
Перед этим была проведена колоссальная работа 
по подготовке выборов.

Напомним: в 2015 году глава областного цен-
тра выбирался из состава думы. Однако в сентя-
бре 2019 года изменился региональный закон, 
и в соответствии с ним был скорректирован поря-
док избрания мэра Иркутска. Мэром может стать 
гражданин, отобранный конкурсной комиссией, 
за которого проголосует абсолютное большинство 
(не менее 2/3 от установленного числа) депута-
тов. Так как в марте 2020 года завершался срок 
полномочий действующего мэра, дума заблаго-
временно начала готовиться к избранию нового 
градоначальника. Все подавшие документы граж-
дане (29 человек) получили допуск во второй тур 
и возможность представить думе свои программы 
развития Иркутска, что было обязательным усло-
вием участия в конкурсе. После собеседования 
дума провела тайное голосование, по результатам 
которого 26 голосов депутатов при требуемых 24 
набрал Руслан Болотов.

Спасли ипподром, отстоим 
и рощу

2020 год запомнится думе Иркутска рядом 
острых и резонансных тем. Евгений Стекачев 
отметил четыре наиболее громких: ситуацию 
с возможной вырубкой рощи в Академгородке, 
юридическую коллизию на ипподроме, противо-
стояние жителей и застройщика в проезде Тена, 
проблему с домом на ул. Пискунова, 40.

Информация о том, что зеленая зона на грани-
це Академгородка и поселка Маркова может быть 
уничтожена, публично прозвучала на заседании 
думы в ноябре. По документам роща входит 
в границы Марковского муниципального образо-
вания, но фактически расположена в Иркутске. 
Администрация Маркова изменила назначение 
земель под жилищное строительство и уже сфор-
мировала участки на продажу. Иркутяне, в свою 
очередь, выступили против. Их поддержали и де-
путаты, подчеркнул Евгений Стекачев.

— Если эту территорию застроят, то мы 
не только лишимся лесов, но и получим дополни-
тельную нагрузку на инфраструктуру и инженер-
ные сети, вынуждены будем строить детские сады 
и школы в этом районе. С нами никто это не обсу-
дил. Я направил запрос во все заинтересованные 
органы, на ближайшем заседании вопрос будет 
поднят снова. В мой адрес поступила инициатива 
жителей признать эти земли лесным фондом, те-
перь надо решить, как это сделать. Скорее всего, 
обратимся к губернатору с просьбой о том, чтобы 
земли передали Иркутску, — говорит спикер. — 
Пока никаких решений нет, но дума однозначно 
против застройки этой территории, мы останемся 
на защите лесов. Также хочу обратиться к тем, 

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ

ЕВГЕНИЙ СТЕКАЧЕВ:  
ИРКУТЯНЕ — СИЛЬНЫЕ, ЧУТКИЕ ЛЮДИ 

Спикер городской думы подвел итоги работы в 2020 году,  
затронув тему взаимопомощи во время пандемии коронавируса

Евгений Стекачев выделил несколько 
ключевых тем прошедших месяцев. 
Среди них были выборы главы 

города, выстраивание взаимодействия 
с губернатором Иркутской области Игорем 
Кобзевым, мэром и администрацией 
областного центра, а также разработка 
и принятие бюджета Иркутска на 2021–
2023 годы. Председатель не обошел 
вниманием и ряд острых вопросов, которые 
волновали горожан и которым депутаты 
до сих пор уделяют особое внимание.

Выездное совещание по некачественному благоустройству стадиона школы 
№ 66, сентябрь 2020

Многие депутаты в этом году сдавали кровь, так как Областная станция 
переливания попросила о помощи

Евгений Стекачев считает, что 2020 год показал лучшие Евгений Стекачев считает, что 2020 год показал лучшие 
качества жителей Иркутска, хотя и  испытал  качества жителей Иркутска, хотя и  испытал  

на прочность многие сферы жизнина прочность многие сферы жизни
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кто намерен приобрести там участки под ИЖС, 
и предупредить, что, скорее всего, они столкнут-
ся с большими сложностями в плане осваивания 
земли. Там будут приняты все меры, чтобы огра-
ничить застройку и сохранить лес.

Судебные разбирательства между ипподромом 
и застройщиком двух высотных блок-секций 
длились несколько месяцев и в определенный 
момент зашли в тупик. Дело в том, что вокруг 
ипподрома не была установлена санитарная 
зона, и именно это не препятствовало возведе-
нию 10-этажных домов. Благодаря вмешатель-
ству думы сторонам удалось прийти к мировому 
соглашению.

— Конфликт пришлось решать на площадке 
думы, но сейчас во всем разобрались. Никто ни-
чего не нарушил, просто вышла небольшая юри-
дическая коллизия. Конное предприятие подало 
в суд на застройщика, суд наложил запрет. А дом 
уже высотой в 10 этажей, там есть дольщики. Нам 
не нужен еще один недострой в городе, поэтому 
депутаты включились в вопрос, туда также вы-
езжал губернатор. Мы поменяли под спорт зону 
разрешенного использования вокруг ипподрома 
и под ним, и теперь никто не сможет захватить 
конное предприятие, чтобы построить жилье. 

"
Ипподрому быть, но и жилью 
быть тоже — застройщик примет 
меры, чтобы защитить спортивный 
комплекс от негативного влияния 
стройки, — напомнил Евгений 
Стекачев.

Готового решения проблемы дольщиков квар-
тир в доме на ул. Пискунова, 40 еще нет, сообщил 
он, однако работа над этим ведется. Есть два воз-
можных пути, оба требуют детальной, всесторон-
ней проработки, так как в каждом из вариантов 
речь идет о вложении значительной суммы.

— Один способ озвучил губернатор буквально 
в начале октября: финансировать возмещение 
части убытков, которые понесут граждане. Вто-
рой вариант мы обсуждали на заседании думы: 
найти альтернативную возможность восстановить 
здание при участии города и области. Сейчас 
с прокуратурой прорабатывается законность это-
го способа. Мы изучили материалы суда и при-
шли к выводу, что возможность восстановления 
здания почти не рассматривалась. Да, было 
заключение, что оно непригодно для эксплуа-
тации, но не уточнялось, сколько будет стоить 
реконструкция. Стоимость сноса может составить 
около 300 миллионов, тогда как восстановление 
обойдется в гораздо меньшую сумму. По нашему 
мнению, логично попробовать второй вариант. 
Наверное, люди бы на это согласились. Вопрос 
сложный, поэтому в одночасье решить сложно. 
В январе-феврале 2021 года мы его доработаем. 
Все ветви власти на это нацелены, — подчеркива-
ет Евгений Юрьевич.

Другой строительный конфликт возник в про-
езде Юрия Тена, 2, где жители отстаивают свое 
право на придомовую территорию. Камнем пре-
ткновения первоначально стала детская площад-
ка. Как выяснилось, она расположена на участке, 
принадлежащем застройщику. Горожане обеспо-
коились перспективой лишиться игрового ком-
плекса. Однако ситуация не так однозначна, как 
кажется на первый взгляд.

Участок, на котором в данный момент ведется 
строительство, выставили на торги в 2019 году. 
Выигравшая их компания получила все необхо-
димые разрешения на застройку. На этом месте 
планируется возвести три девятиэтажных дома, 
поставить детскую площадку, обустроить парков-
ку. Рядом расположен дом, построенный ранее, 
и его жильцы считают, что застройщик снесет 

имеющуюся детскую площадку или закроет к ней 
доступ. 

Однако компания заверила, что ею смогут 
пользоваться жильцы не только будущего жило-
го комплекса, но и ближайшего дома. Несмотря 
на кажущийся компромисс, проблема еще не ре-
шена, говорит председатель:

— Подъезд к будущему микрорайону пред-
полагается со стороны проезда Юрия Тена. Там 
очень узкая дорога, ее невозможно расширить, 
в этом месте постоянные пробки. Я считаю, что 
такой вариант необходимо исключить. Если этого 
не сделать, то возникнет большая нагрузка на ин-
фраструктуру и проехать будет невозможно. 

В ходе обсуждения всех моментов этой стройки 
жители выдвигают новые требования, и каждое 
из них будет обсуждаться.

Недавно состоялась встреча с активистами 
проезда Тена, удалось прийти к нескольким со-
глашениям. Комитет по градостроительной поли-
тике администрации Иркутска разработает макет 
того, как будет выглядеть территория по завер-
шении застройки. Затем его рассмотрят вместе 
с жителями. 

На чем сосредоточимся в 2021-м?
Депутаты утвердили бюджет на ближайшие 

три года, теперь главная задача — выполнить все 
запланированное. С января дума приступит к ра-
боте над несколькими важными вопросами. Так, 
совместно с губернатором Игорем Кобзевым про-
должат развивать тему проектирования и строи-
тельства школ и учреждений здравоохранения. 
В частности, нового блока школы № 14, нового 
учебного блока и спортзала школы № 76, школы 
на расселенном участке на углу улиц Лыткина 
и Трудовой, школы в районе «Сибэкспоцентра». 
Микрорайоны Топкинский и Первомайский, 
а также предместье Глазково нуждаются в новых 
поликлиниках.

"
Не будет забыта схема транспортной 
инфраструктуры Иркутска. 
Власти не отказываются от идеи 
реорганизовать движение в центре 
города, чтобы уменьшить количество 
транзитного и личного транспорта 
и тем самым избавиться от дорожных 
пробок.

Всесторонне обсудят возможность создания 
муниципальной программы, которая позволит 
финансировать благоустройство территорий 

на кадастровом учете. Сейчас эта обязанность 
возложена на самих жителей.

360-летие Иркутска собираются отпраздновать 
не просто массовыми мероприятиями (если во-
обще позволит эпидемиологическая обстановка), 
а масштабным благоустройством.

Начнется системная разработка Стратегии со-
циально-экономического развития Иркутска, 
которая приведет к созданию «города будущего». 
Сейчас идет формирование технического зада-
ния, в нем принимают участие депутаты думы 
Иркутска и администрация, будет учтено мнение 
общественности. Иркутская стратегия должна 
звучать в унисон с муниципальными программа-
ми, стратегией развития Иркутской области и на-
циональной стратегией развития России. Тогда 
у Иркутска будут все шансы попасть в националь-
ные проекты, которые раньше были недоступны.

«В любом кризисе зарождается 
развитие, в том числе 
человечность»

Символом 2020 года впору считать не крысу 
(по восточному календарю), а коронавирус, кото-
рый в считаные месяцы распространился по все-
му миру и начал диктовать свои условия. Иркутск 
тоже не избежал локдауна, пусть и краткого, 
многократно возросшей нагрузки на врачей, пе-
реполненных больниц и других проблем. Но Ев-
гений Стекачев отметил: несмотря ни на что, 
иркутяне — чуткие, отзывчивые люди. В сложных 
ситуациях они объединяются и помогают другим.

Он вспомнил ситуации, когда простые горожа-
не возили врачей на вызовы, а предприниматели 
покупали воду, препараты искусственной венти-
ляции легких в больницы. Кроме того, во время 
проблем с поставками лекарств многие жители, 
переболевшие коронавирусной инфекцией, отда-
вали запасы лекарств тем, кто в них нуждался.

— Такая неблагоприятная эпидемиологи-
ческая ситуация очень негативно отразилась 
на всем. Но любой кризис дает толчок к дальней-
шему развитию, объединяет людей. Мы научи-
лись помогать друг другу, быть чуткими. И, на-
сколько я заметил, Иркутск в этом был активнее, 
чем другие города. Мы определили этот тренд 
так: не просто волонтерство, а противостояние 
общей проблеме, — сказал Евгений Юрьевич.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова  

и пресс-службы думы Иркутска

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ

Выезд мэра в избирательный округ депутата Юрия Коренева, июнь 2020
В 2020 году состоялись 13 заседаний думы, из них 6 внеочередных 
заседаний по вопросам, требующим немедленного решения

С губернатором Игорем Кобзевым депутаты обсуждают С губернатором Игорем Кобзевым депутаты обсуждают 
вопросы, в которых необходима поддержка областной властивопросы, в которых необходима поддержка областной власти



8 ИРКУТСК | № 48 (986) | 17 декабря 2020 года иркутскинформ.рфПЕРСОНА

«Надо было формировать себя 
как летчика, а не как мечтателя»

— Так уж получилось, что в Иркутске 
о вас знают немного: только то, что 
указано на официальном сайте Роскосмо-
са. Расскажите, где вы жили, когда поки-
нули Иркутск?

— Я родился в Иркутске в августе 1986 года, 
а уже в ноябре родители увезли меня в поселок 
Мама, куда моего отца Николая Петровича от-
правили по распределению. Он у меня по про-
фессии геологоразведчик, а мама, Надежда 
Николаевна, технолог швейного производства, 
работала в ателье военного пошива ИВАИУ.

Размеренное течение жизни нарушило не-
счастье: сестра Надежды Николаевны погибла 
в автокатастрофе. Когда это случилось, Микаевы 
перебрались в Иркутск (жили в микрорайоне 
Юбилейный), но здесь все напоминало о случив-
шемся, поэтому в 1996 году уехали в Краснодар. 
Там Сергей окончил девять классов средней об-
щеобразовательной школы и поступил в Ейскую 
спецшколу-интернат с первоначальной летной 
подготовкой.

"
— Сейчас этой школы, к сожалению, 
уже нет. Я там проучился два года 
и получил первый опыт полетов 
и прыжков с парашютом. В десятом 
классе мы изучали самолет 
и авиационные дисциплины. 
На каникулах вместо отдыха у нас 
была летная практика в Краснодаре 
— там недалеко есть аэродром, 
на котором мы летали на «Як-52».

— Мечта стать космонавтом у вас по-
явилась еще в детстве?

— А кто в детстве не хотел стать космонавтом? 
(смеется). Было известно, что в космонавтику 
можно прийти из авиации, — в первом отряде 
все были из летного состава. Я тогда не знал, как 
организована подготовка космонавтов, не у кого 
было спросить. Но подумал: почему бы снача-
ла не попробовать себя как летчика? А дальше 
уж как пойдет!

К окончанию школы Сергей Микаев уже имел 
опыт полетов на легкомоторном самолете и по-
дал документы в Военный инженерно-космиче-
ский университет имени Можайского (знамени-
тую академию имени Можайского). Помешала 
пресловутая бюрократия: документы, собира-
емые по всем прошлым местам жительства, го-
товились и шли так долго, что поступление уже 
закончилось.

— Встал выбор: ждать еще год и поступать 
снова либо выбрать другое место. И я решил, что 
не буду терять год и поступил в Краснодарское 

высшее военное авиационное училище летчи-
ков. Родители меня поддержали. Они никогда 
не навязывали мне своего мнения. «Ты решил? — 
Да, я решил. — Точно? — Точно. — Давай, значит, 
пусть так и будет». И после этого все завертелось 
и закрутилось! На пять лет, на весь период обуче-
ния, мысли о космонавтике, которые когда-то ви-
тали у мальчишки в голове, ушли на второй план. 
Надо было заканчивать училище, надо было фор-
мировать себя как летчика, а не как мечтателя. 
И моя цель в то время была связана с авиацией.

Знак судьбы
Первые три года в Краснодаре курсантам дава-

ли теорию и общую подготовку. И только на тре-
тьем курсе они начали летать. Во время рас-
пределения по видам авиации Сергея Микаева 
посоветовали во фронтовую бомбардировочную 
и отправили в город Борисоглебск Воронежской 
области. Там он познакомился с работой военно-
го летчика на практике. В 2008 году Сергей с от-
личием закончил Краснодарское высшее военное 
авиационное летное училище и попал в Примо-
рье, в штурмовую авиацию на самолет «Су-25».

— Служба моя началась в селе Галенки под Ус-
сурийском. Когда я приехал туда, то увидел, что 
в одном селе стоят две части: одна авиационная, 
а другая космическая. Увидел большую антенну 
(я тогда еще не знал, что это наземный измери-
тельный пункт), смотрю на эту технику и думаю: 
судьба, что ли? Здесь же все связано с космосом!

Но с приходом нового министра обороны Ана-
толия Сердюкова началась военная реформа, 
полк объединили с другими и перебазировали 
в село Черниговка. Там Сергей Николаевич про-
служил десять лет, пройдя путь от летчика до ко-
мандира авиационного звена.

— Вы летали только на «Су-25»?
— Ну, если вспомнить все типы самолетов, 

на которых я летал начиная со школы, — это 
«Як-52», «Л-39» и все модификации «Су-25» 
(«Су-25», «Су-25СМ», «Су-25БМ», «Су-25УБ»). 
Но больше всего — на «Су-25», конечно.

— И как вы поступили в отряд 
космонавтов?

— Ну, как… Я отслеживал наборы в отряд. 
В 2007 году еще учился; набор в отряд космо-
навтов 2010 года я пропустил, — было совсем 
не до этого. Наш полк переформировали, и я ду-
мал о том, куда мне ехать, куда везти семью. 
В 2012-м объявили первый открытый набор 
в космонавты — и провели его очень быстро, бук-
вально в трехмесячный срок, отобрали восемь 
человек. После этого я съездил в Центр подготов-
ки космонавтов (ЦПК), взял у них телефон и ре-
гулярно звонил. Мне отвечали — ожидайте набор 
в 2016 году. Его переносили, переносили… Объ-
явили только в 2017-м, я сразу же собрал пакет 
документов и отправил. В ЦПК прибыл в начале 
ноября, и мое поступление началось…

Среди прочего нужно было сдавать физкульту-
ру. Ноябрь в том году был бесснежный, но сырой. 
Утром подмораживало, и вода под ногами пре-
вращалась в лед. Весь стадион напоминал каток. 
Нам предлагалось на выбор сдавать либо лыжи 

(5 километров за 20 минут), либо бег. Передви-
гаться на лыжах по льду сложно, мы выбрали 
километр бегом. Решили, что лучше три мину-
ты пробежать, чем двадцать минут на лыжах 
по льду. Нам даже подсыпали где-то песка, чтобы 
было не слишком скользко и опасно.

В результате в 2018 году из 420 претендентов 
в отряд были отобраны восемь, включая Сергея 
Микаева.

«Самое сложное — это режим»
— В Иркутске следили за вашим про-

хождением двухлетней общекосмической 
подготовки по пресс-релизам Роскосмоса, 
по публикациям в журнале «Русский кос-
мос». Как вам помог опыт военного лет-
чика? Как помог спорт?

— Во время учебы в школе я увлекался фут-
болом, бегал с мячом довольно активно. Правда, 
особых достижений не было, можно сказать, это 
было занятие для души. А вот спортивной акро-
батикой занимался серьезно и достиг звания 
кандидата в мастера спорта. Это и легло в основу 
моей физической подготовки, потому что акроба-
тика — это тренировка и вестибулярного аппара-
та, и всего мышечного каркаса. А если говорить 
о военной подготовке, то прежде всего помогла 
дисциплина. Как и все люди, я часто стоял перед 
выбором — либо пойти отдохнуть, либо поза-
ниматься. Приходилось переступать через «не 
хочу» и готовиться, заниматься. Причем не толь-

За всю историю космонавтики 
четыре уроженца Иркутской 
области побывали за пределами 

Земли: это Борис Волынов, Дмитрий 
Кондратьев, Александр Полещук и 
Анатолий Иванишин. Следующим в 
этом списке, по всей вероятности, станет 
Сергей Микаев: наш земляк уже прошел 
двухгодовую общекосмическую подготовку 
и получил квалификацию «космонавт-
испытатель». С ним побеседовал член 
Федерации космонавтики РФ, директор 
астрономической обсерватории ИГУ, доктор 
физико-математических наук, профессор 
Сергей Язев.

Эксклюзивное интервью с космонавтом-испытателем Сергеем Микаевым
ПЯТЫЙ КОСМОНАВТ ПРИБАЙКАЛЬЯ 

«Моя детская мечта превратилась в цель всей жизни. Пока что сделан только «Моя детская мечта превратилась в цель всей жизни. Пока что сделан только 
маленький шажок — по большому счету, я нахожусь только в начале пути…»маленький шажок — по большому счету, я нахожусь только в начале пути…»
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ко спортивной подготовкой (а мы сдавали во-
семь нормативов), но и теорией. Есть методичка 
для подготовки кандидатов в космонавты, где 
расписано, какой объем знаний нужно иметь 
претенденту на поступление. Там и математи-
ка, и физика, и история, и другие направления. 
Я взял эту методичку и всю потихоньку прошту-
дировал, подготовился по всем пунктам.

"
Ну, и желание, конечно. Моя детская 
мечта превратилась в цель всей 
жизни, которая стала главной 
мотивацией. Пока что сделан только 
маленький шажочек — по большому 
счету-то, я нахожусь только в начале 
пути…

— Тем не менее вы завершили двух-
летний курс общекосмической подго-
товки и получили квалификацию космо-
навта-испытателя. Что было для вас 
самым сложным?

— Режим. Самое сложное — это режим. 
Дисциплины идут одна за другой, причем раз-
ные: от науки до тренировок. Бывало, что мы 
сдавали по 2–3 экзамена в неделю. Это эмо-
ционально сложно. Не знаю, слышали вы или 
нет, но в ЦПК есть положение о прохождении 
общекосмической подготовки, в котором прямо 
написано, что не допускается получение оценок 
ниже «четверки».

Оценки здесь не общепринятые, а дробные. 
На экзамене или зачете присутствуют 10–15 
человек, каждый задает вопросы и ставит свою 
оценку — четыре с половиной, пять, три с поло-
виной… Потом вычисляется средняя величина, 
и у тебя получается, например, 4,26. И если ты 
получил больше двух оценок ниже «четверки», 
то ставится вопрос о целесообразности твоего 
дальнейшего обучения, потому что ты не справ-
ляешься с программой.

Времени на отдых на самом деле нет: при-
ходишь после занятий, садишься и до полуночи 
продолжаешь заниматься. И в субботу, и в вос-
кресенье, круглый год одно и то же. Единствен-
ное, что разбавляет эти занятия, — физические 
тренировки. Полеты в невесомости, на само-
лете, прыжки с парашютом — такой отдых для 
мозга.

— В процессе этой подготовки вы зна-
комились с системой корабля «Союз» 
и МКС или уже с устройством корабля 
«Орел»?

— На данном этапе мы изучали прежде все-
го корабль «Союз». Немного касались МКС 
— в основном ее системы жизнедеятельности, 
особенности конструкции и компоновки. А вот 
«Орел»… На уровне Роскосмоса собирали отряд, 
и главный конструктор Игорь Игоревич Хамиц 
рассказывал о ходе работ по новому перспек-
тивному транспортному кораблю. Пока только 
в качестве ознакомления.

В ожидании полета
— Готовы ли вы к тому, что придет-

ся ждать 6–8 лет, пока вас не включат 
в состав дублирующего, а потом и ос-
новного экипажа?

— Конечно, потому что история знает случаи, 
когда и дольше находились в отряде. Тот же 
Валерий Владимирович Поляков 17 лет ждал 
своего старта. Сейчас мы закончили общую кос-
мическую подготовку. Следующий этап — это 
подготовка в группах, специализация и совер-
шенствование, на это уйдет еще около двух лет. 
После этого уже могут назначить в дублирую-
щий экипаж.

— Известно, что вы прошли водолаз-
ную подготовку и в прошлом году полу-
чили квалификацию водолаза. Как это 
связано с профессией космонавта?

— На самом деле такая подготовка была 
все гда, просто не афишировалась. Это же не-
обходимая квалификация для космонавта. 
У нас в ЦПК есть гидролаборатория, в которой 
создается так называемая гидроневесомость 
и отрабатываются выходы в открытый космос 
в скафандрах под водой. Чтобы допустить кос-
монавта к работе в гидролаборатории, ему необ-
ходимо иметь квалификацию водолаза. Поэто-
му на этапе общекосмической подготовки идет 
получение квалификации.

— Из того, чем должен заниматься 
космонавт в полете, что вас привлека-
ет больше всего: научные эксперимен-
ты, управление кораблем и станцией 

Эксклюзивное интервью с космонавтом-испытателем Сергеем Микаевым
ПЯТЫЙ КОСМОНАВТ ПРИБАЙКАЛЬЯ 

(динамические операции), внекорабель-
ная деятельность или что-то другое?

— Это сложный вопрос. Ведь, проходя ОКП, 
мы полноценно не сталкивались ни с одним 
из этих направлений на практике. Мы изучали 
теорию и немного касались практики, на трена-
жере выполняли динамические операции. 

"
Но тренажер не может полностью 
имитировать весь процесс, он 
отражает динамику, которая 
будет показана на приборах. 
Здесь все, как на самолете, — 
пока сам не попробовал, многое 
упускаешь. Старт, стыковка, 
расстыковка и посадка — это только 
маленькая часть всего полета. 
Тебе же надо не только стартовать, 
но и спуститься!..

Конкретных же экспериментов на борту мы 
не касались, только изучали общие направления, 
потому что они меняются, у каждой экспедиции 
свой набор исследований. Есть, конечно, и дли-
тельные эксперименты, которые выполняются 
в каждом полете. Про них мы пока слушали 
только обзорные лекции, не углублялись.

— Как вы считаете — есть ли у вас 
шансы полететь к Луне?

— Разговоры о Луне идут вовсю, Луна впере-
ди, но как эта программа будет реализовываться, 
мы пока не знаем.

— В официальной справке Роскосмоса 
сказано, что вы женаты, у вас двое де-
тей. Расскажите, что сочтете умест-
ным, о своей семье.

— Мы живем в Звездном городке. Старшему 
сыну одиннадцать, он учится в пятом классе, 
второй только собирается в школу на следующий 
год.

— Ваша супруга работает где-то 
в Звездном городке?

— Нет, Инна пока не работает, потому что 
было не до этого. Мы долго разбирались с пере-
ездом, это затянулось, потому что у меня была 
очень интенсивная подготовка. Жена больше за-
нималась детьми, бытом, нашим обустройством. 
Но, конечно, ее выход на работу в планах есть.

— И напоследок — что для вас 
Иркутск?

— Иркутск я хорошо помню. Пока мы жили 
в области, каждый год сюда приезжали, останав-
ливались у тети, в Юбилейном. У меня сохрани-
лись об этом городе теплые воспоминания, кроме 
того, я несколько месяцев учился здесь в пятом 
классе. Помню, что мы постоянно ездили в гости, 
в предместье Рабочее, как-то раз попали на Мас-
леницу. В парке разбили две снежные крепости 
и устраивали детские бои на снежках. Таким 
в детстве мне и запомнился Иркутск.

Сергей Язев
Фото пресс-службы ЦПК  

им. Ю.А.Гагарина, Роскосмоса  
и С. Микаева

Интервью организовано при поддержке начальника 
ЦПК им. Ю.А. Гагарина, Героя России П.Н. Власова, 

пресс-службы ЦПК, космонавта-испытателя 
Дмитрия Петелина, директора АНО «Звездный 

десант» Михаила Меркулова и астрономической 
обсерватории ИГУ

Редактор материала Яна Шутова

Сергей Микаев с семьей
Во время прохождения курса общекосмической подготовки Сергею Во время прохождения курса общекосмической подготовки Сергею 
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Вполне ожидаемое явление
Землетрясение 10 декабря стало самым силь-

ным за истекшие 20 лет с эпицентром в средней 
части Байкала. Место это в Кабанском районе 
Бурятии в дельте реки Селенги хорошо известно 
не только сейсмологам. В январе 1862 года здесь 
произошло одно из самых мощных байкальских 
землетрясений. Его интенсивность в эпицентре 
составляла 10 баллов. Толчки продолжались в те-
чение трех дней и в итоге более 200 квадратных 
километров Цаганской степи ушло под воду. Так 
образовался залив Провал, поглотивший три 
бурятских улуса, а само землетрясение получило 
название Цаганского.

Интенсивность сейсмического события 10 де-
кабря 2020 года составила 7,6 балла. По словам 
директора Байкальского филиала единой геофи-
зической службы РАН Елены Кобелевой, преды-
дущее подобное землетрясение случилось в сред-
ней части Байкала в 1999 году.

"
— Это вполне ожидаемое явление 
в нашей сейсмической зоне, — 
пояснила Елена Кобелева. — События 
такой энергии происходят на Байкале 
раз в 10–12 лет. Пусть лучше пройдет 
несколько таких сейсмособытий, чем 
одно столь же мощное, как полтора 
века назад, когда образовался залив 
Провал.

Она также отметила, что в Иркутской области 
землетрясение, случившееся 10 декабря в 05.44 
по местному времени, ощущалось сильнее, чем 
в Бурятии. Это объясняется особенностями геоло-
гической структуры платформы, на которой нахо-
дится Приангарье. При этом в Бурятии также был 
зафиксирован один крупный афтершок, который 
в Иркутской области практически не ощущался. 
Второй толчок иркутяне почувствовали вечером 

того же дня. Его интенсивность составляла  
4 балла.

По данным сейсмологов, на Байкале еже-
годно происходит несколько тысяч зем-
летрясений, но практически все они 
незначительные и люди их просто 
не замечают.

На линию 112 поступило 
меньше звонков, чем 
в сентябре

Эпицентр сентябрьского землетрясения 
находился в южной части Байкала, неподалеку 
от поселка Култук. Тогда в результате подземного 
толчка в Слюдянке и Култуке произошли аварий-
ные отключения электроэнергии, в некоторых 
частных домах на печах появились трещины. 
Осенью интенсивность толчка в эпицентре была 
выше — 8,1 балла, но в Иркутске она составила 
так же, как и в этот раз, 5 баллов.

По данным главы МЧС России по Иркутской 
области Вячеслава Федосеенко, реакция насе-
ления на прошлое сейсмособытие была более 
заметной. На этот раз, отметил руководитель 
регионального управления МЧС, жители гораздо 
спокойнее восприняли землетрясение. На линию 
112 поступило меньше обращений, а из Ольхон-
ского района, где трясло сильнее всего, позвони-
ли лишь три человека.

При этом в соцсетях уже ранним 
утром появилось немало кадров, на ко-
торых видно, как люди, опасаясь повтор-
ного толчка, выходят на улицу, как в вы-
сотках с полок падают книги и посуда. 
Жильцы многоэтажных домов запечат-
лели трещины на стенах своих квартир.

Город живет и работает 
в штатном режиме

Решением мэра Руслана Болотова 
в областном центре был введен режим 
повышенной готовности. Сразу после 
землетрясения два экипажа аварийно-
спасательной службы МКУ Иркутска 
«Безопасный город» выехали в рейд, 
чтобы оценить обстановку в городе. 
Управляющие компании начали обсле-
дование жилого фонда, а специалисты 
МКУ «Управление капитального стро-
ительства Иркутска» — состояния ком-
мунальной инфраструктуры и социаль-
ных объектов. Выяснилось, что жертв 
и разрушений после землетрясения 
в городе нет. Стратегические объекты, 
расположенные на территории Иркут-
ска, продолжают работать в штатном 
режиме.

Незначительные повреждения 
в виде трещин и осыпавшейся штука-
турки, по данным департамента об-
разования Иркутска, были зафиксиро-
ваны в 18 школах, нескольких детских 
садах, а также в ряде учреждений куль-
туры и спорта. Так, в спорткомплексе 

«Высота» осыпалась штукатурка, в помещении 
творческого клуба «Созвездие» на улице Акаде-

мика Образцова были обнаружены трещины 
по аркам проемов, эвакуационных выходов 

и по сводам потолков. Также трещины 
появились на арках в дверных проемах 
здания детской музыкальной школы 
№ 3. По словам заместителя мэра — 
председателя комитета по социальной 

политике и культуре администрации 
Иркутска Виталия Барышникова, эти по-

вреждения не представляют угрозы. Временно 
закрыть на ремонт решено было только культур-
но-досуговый центр «Россия», где в актовом зале 
частично повредился подвесной потолок. Как со-
общают экстренные службы, по итоговой оценке 
специалистов в Иркутске выявлены незначитель-
ные повреждения отделки стен 44 зданий, в кото-
рых расположены социальные объекты.

Специализированные службы проверили 
в городе мостовые сооружения, путепроводы, 
котельные. Сотрудники ВСЖД осмотрели желез-
нодорожные объекты. Повреждений выявлено 
не было.

В настоящее время город живет и работает 
в штатном режиме.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

Второе сильное землетрясение 
за три месяца пережил Иркутск 
на прошлой неделе. Его эпицентр, 

в отличие от предыдущего сейсмособытия, 
случившегося 22 сентября, находился 
не в Иркутской области, а на территории 
Республики Бурятия. Однако в Иркутске оно 
ощущалось сильнее, чем в эпицентре. С чем 
это связано и какая работа проводилась 
в городе после землетрясения — в материале 
нашего корреспондента.

Сейсмособытия интенсивностью 6–7 баллов обычно 
происходят на Байкале раз в 10–12 лет

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ  ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ  
КАК НОРМА ЖИЗНИКАК НОРМА ЖИЗНИ
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БЕРЕГИТЕ СЕБЯ!

С наступлением холодов, от-
мечают иркутские травматологи, 
резко увеличивается число обраще-
ний по поводу переломов: человек 
может поскользнуться, неудачно 
упасть и получить травму.

— Когда на улице сильный мо-
роз, зачастую не так скользко. А ко-
гда чуть потеплеет, из-за испарений 
Ангары образуется иней, который 
оседает на тротуарах, дорогах, из-за 
этого травму получить очень 
легко, — поясняет глав-
ный врач МСЧ ИАПО 
Евгений Выговский. 
— Поэтому должна 
быть добротная зимняя 
обувь с хорошей подо-
швой, с антисколь зящими 
приспособлениями.

В этом году отделение экстренной 
травматологии и ортопедии меди-
ко-санитарной части уже приняло 
25 тысяч обращений, еще прогнози-
руется 5–6 тысяч. Из них 20 % — это 
пациенты с переломами. Но самый 
пик наступает в декабре-январе, 
говорит заведующая отделением 
Наталья Машкина: если в среднем 
травматологи фиксируют три ты-
сячи случаев, то в эти месяцы их 

число возрастает до пяти тысяч. 
Чаще всего встречаются быто-

вые травмы при обращении 
с пиротехникой и так назы-
ваемые спортивные — пере-
ломы, ушибы и растяжения, 

которые люди получают при 
катании на коньках, сноубордах, 

лыжах. Около 15–20 % па-
циентов после посещения 
травмпункта отправляются 
на лечение в стационар.

— Чаще всего обраща-
ются молодые люди тру-
доспособного возраста. Это 
как в анекдоте: «Если женщина 
в травмпункте, то она здесь либо ра-
ботает, либо мужа привела», — от-
мечает Наталья Машкина.

В новогодние праздники от-
деление работает в усиленном 
режиме. Несмотря на это, у вра-
чей порой даже нет времени, чтобы 
чуть отдохнуть и перекусить.

— Уважаемые иркутяне, хочется 
пожелать вам здоровья, соблюдать 

меры безопасности и, конечно, 
ни в коем случае не злоупо-

треблять горячительными 
напитками, — говорит На-
талья Машкина.

Стоит отметить, что 
именно на травмы, полу-

ченные людьми в состоянии 
алкогольного опьянения, приходит-
ся около 40 % обращений во время 
зимних праздников.

Алкогольные отравления — еще 
одна частая причина обращений 
граждан к врачам в новогодние ка-
никулы. В общей структуре отравле-
ний они занимают 30–35 %.

Однако статистика говорит, что 
в последние пять-шесть лет чис-
ло алкогольных отравлений идет 
на спад. В январе, конечно, всплеск 
поступлений наблюдается, но за-
ведующий отделением острых от-
равлений МСЧ ИАПО, главный 
внештатный токсиколог Иркутской 
области Алексей Третьяков называ-

ет его умеренным. Говорит: 
сейчас эти дни проходят 

гораздо спокойнее, чем 
в тот период, когда 
длинные зимние вы-
ходные только ввели. 
Да и у молодежи, 

к счастью, приоритетом 
становится здоровый об-

раз жизни.
— Убедительная просьба: береги-

те себя, заботьтесь о своем здоровье, 
— обращается к иркутянам Алексей 
Третьяков. — Тем более в создав-
шейся ситуации, когда у нас сейчас 
больницы заполнены пациентами 
с коронавирусной инфекцией, все 
работают на износ — и скорая по-
мощь, и поликлиники… Мы стара-
емся, мы помогаем, но и нам помо-
гите тоже.

Ольга Куликова
Фото Кирилла Шипицина

Сначалом январских дней 
традиционно возрастает 
число обращений 

по поводу всевозможных 
травм, пищевых отравлений. 
Врачи просят иркутян быть 
внимательнее и не рисковать 
своим здоровьем. Это не только 
избавит потенциальных 
пациентов от «праздничной 
койки», но и разгрузит медиков, 
в том числе бригады скорой 
помощи, которые на фоне 
пандемии коронавируса и без 
того испытывают невероятные 
нагрузки.

Врачи призвали иркутян быть осмотрительнее  
в новогодние праздники

 ФАКТ № 75.
В округе открыта школа 
каякинга

Экстремальному виду спорта с ис-
пользованием небольшой гребной 
лодки обучают на базе спортивного 
центра «Спартак» в Ново-Ленино.

 ФАКТ № 76.
Перенесение мощей 
святителя Иннокентия 
в Вознесенский 
монастырь запечатлено 
на уникальной картине

Картину «Перенесение мощей 
святителя Иннокентия» написал 
в 1805 году Михаил Васильев. Но ав-
торство и сроки создания полотна 
были установлены лишь в 2000-х 
годах.

 ФАКТ № 77.
На станции 
Батарейной снимали 
документальный фильм 
с участием Андрея 
Макаревича

Съемки проходили в 2012 году 
и были посвящены развитию кон-
тейнерных перевозок. В ленту вошел 

рассказ о контейнерном терминале 
Батарейной.

 ФАКТ № 78.
В проектировании 
послевоенного 
Иркутска-II участвовали 
немецкие и чешские 
архитекторы

Они применили свои профессио-
нальные знания и умения при строи-
тельстве комплекса четырехэтажных 
жилых домов и зданий для учрежде-
ний образования и здравоохранения.

 ФАКТ № 79.
На ИАЗе есть Музей под 
открытым небом

На территории завода установле-
ны образцы техники, которые про-
изводило предприятие, в том числе 
и «И-14» — первый самолет, выпу-
щенный в 1936 году.

 ФАКТ № 80.
В Ново-Ленино 
установлена скульптура 
«Родина-Мать»

Монумент находится на улице Об-
разцова. Рядом установлены стела 

с барельефами и стела с текстом: 
«Никто не забыт, ничто не забыто».

 ФАКТ № 81.
В годы войны 
в округе разместили 
Днепропетровскую 
обувную фабрику

Оборудование предприятия при-
везли в сентябре 1941 года, в середине 
октября фабрика уже была запущена 
в строй, а к середине декабря она вы-
полнила 85 % установленного плана.

 ФАКТ № 82.
Одна из четырех 
гимназий Иркутска 
находится в Ленинском 
районе

Это гимназия № 3 на улице Ленин-
градской. В этом году она отметила 
двадцатилетие со дня открытия.

 ФАКТ № 83.
В округе расположены 
четыре храма

Михаило-Архангельский храм 
и храм великомученика и цели-
теля Пантелеймона — в Ново-Ле-
нино, храм Рождества Христова — 

в Иркутске-II, храм Успения Божией 
Матери — в Жилкино.

 ФАКТ № 84.
Утки на въездной стеле 
в Ленинский округ 
символизируют «Птичью 
гавань»

Обновленную стелу установили 
в районе съезда с Иркутного моста 
в 2019 году.

 ФАКТ № 85.
В Ленинском округе 
медицинскую помощь 
оказывают четыре 
крупных учреждения 
здравоохранения

Это медсанчасть ИАПО в Иркутске-
II, клиническая больница № 8, Дом 
ребенка № 2 в Ново-Ленино и дорож-
ная клиническая больница на стан-
ции Иркутск-Сортировочный.

 ФАКТ № 86.
Городские леса в округе 
занимают более 700 га

Лесные участки находятся у по-
селка Вересовка и на станции 
Батарейной.

Подготовила Алена Григорьева

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ 
Мы продолжаем знакомить читателей  

с историей Ленинского округа

ГИД ПО ОКРУГУ

Экстренная помощь в Иркутске Экстренная помощь в Иркутске 
оказывается в полном объеме, оказывается в полном объеме, 
несмотря на пандемию несмотря на пандемию 
коронавирусакоронавируса
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КЕЙС:  
ОТ ЭКСКУРСИИ ДО КНИГИ

«Уличные» 
первопроходцы

Книга «Помнит город о войне» 
прошла долгий путь к своему чи-
тателю. Она начиналась с простого 
списка имен и улиц, который затем 
оброс подробностями и превратился 
в пособие, а позднее — в увлекатель-
ную виртуальную экскурсию.

Надо сказать, что до 2005 года 
не было систематизированной ин-
формации об улицах Иркутска, на-
званных именами Героев Советского 
Союза и участников Великой Отече-
ственной войны. Даже их точное ко-
личество никто не мог назвать. И вот, 
в 2005 году директор Центральной 
библиотечной системы г. Иркутска 
Наталья Кустова и Римма Михеева 
(на тот момент главный библиограф) 
решили свести разрозненные данные 
воедино. Результатом этих трудов 
стал указатель, который носил скорее 
справочный характер.

— В 2015 году в рамках празднова-
ния 70-летия Победы мы решили вер-
нуться к этому указателю, перерабо-
тать его и дополнить. Работа закипела, 
были подняты все имеющиеся книги 
по истории Великой Отечественной 
войны, все публикации, которые вы-
шли в СМИ за последние десять лет, 
— рассказывает заведующая отделом 
краеведческой литературы и библио-
графии ЦБС г. Иркутска Вера Кузне-
цова. — Тогда же родилась идея, как 
оформить полученную информацию 
— запустить электронную экскурсию 
«И помнит город о войне».

"
Она стала своеобразным 
краеведческим 
кейсом, вобравшим 
в себя всю доступную 
информацию по этим 
улицам — текстовую 
и иллюстративную. Туда 
вошли биографические 
статьи о каждом 
герое, информация 
о мемориальных досках 
и памятниках, фотографии 
улиц, изображения 
на карте города.

Уже тогда стали открываться ин-
тересные подробности. Например, 
выяснилось, что мемориальная до-
ска Марии Цукановой и Василию 
Жукову, установленная в 1966 году 
на закрытой территории Иркутского 
авиационного завода, ныне утра-
чена — ее демонтировали при по-
следнем ремонте. А панно маршалу 
Советского Союза Георгию Жукову 
в микрорайоне Солнечный сняли 
с торца жилого дома в 2005 году — 
как раз когда открывали его конный 
памятник.

Откровения  
городских стен…

Логичным продолжением вирту-
альной экскурсии стала подготовка 
печатного издания. В 2015 году От-
дел краеведческой литературы и би-
блиографии подал заявку на кон-
курс «Об издании произведений 
иркутских авторов», организован-
ный администрацией города. Про-
ект книги получил грант — 105 ты-
сяч рублей. Этого хватило, чтобы 
напечатать 500 экземпляров, часть 
которых передали в муниципальные 
и школьные библиотеки.

— В ходе краеведческой работы 
число улиц постоянно менялось. 
Одни убирали из списка, другие до-
бавляли. Например, ранее мы счи-
тали, что улица Алексеева названа 
в честь Владимира Николаевича 

Алексеева, советского военачаль-
ника, адмирала, Героя Советского 
Союза. Но в книге И.И. Кузнецова 
«Страницы жизни историка», кото-
рая пришла в наш отдел недавно, 
нашли информацию, что улица 
была названа в честь его отца — по-
четного гражданина Иркутска Ни-
колая Алексеева, — объясняет Вера 
Игоревна. — В ходе исследований 
добавились улица Юрия Смирнова, 
которая находится в Ирку т ске-II, 
и улица Ивана Сивко в Затоне.

Было решено оставить в книге 
улицы, названные в честь иркутян-
участников войны, но не Героев Со-
ветского Союза (ул. Салацкого, Ут-
кина). Добавили улицы, названные 
в честь писателя Ивана Молчанова-
Сибирского и Героя России Петра 
Егорова. Вскоре краеведы опреде-
лили: в Иркутске 43 улицы, которые 
носят имена героев и участников 
Великой Отечественной войны. 
Из них 8 — в Октябрьском округе, 
11 — в Правобережном, 9 — в Сверд-
ловском, 15 — в Ленинском.

— Нелегко было собрать инфор-
мацию о мемориалах, связанных 
с этими именами. Как правило, 
улицы располагаются в одной части 
города, а памятники — в совер-
шенно другой, — продолжает Вера 
Кузнецова. — Так, улица Марии 
Цукановой находится в предместье 
Марата, а большинство мемориалов 
— в Иркутске-II, поскольку до вой-

ны она работала на авиазаводе. 
На одной из плит мемориала 
Иркутского авиационного завода 
перед проходными вписано имя 
Марии Цукановой. На закрытой 
территории авиа завода, на стене 
одного из цехов прикреплена ме-
мориальная доска с текстом, что 
там работала Мария Цуканова. 
На стене школы № 34 есть инфор-
мационная доска о том, что школа 
носит ее имя.

Такая же история с именем 
Афанасия Белобородова: улица, 
названная в его честь, находит-
ся в поселке Энергетиков, бюст 
с 1995 года расположен у мемори-
ала «Вечный огонь», а памятная 
доска установлена на здании быв-
шего пехотного училища на ул. 
5-й Армии, 15, где он изучал воен-
ное дело.

"
— Когда шла подготовка 
статьи о Дмитрии 
Карбышеве, мы 
нашли и указали 
интересный факт 

о том, что мемориал, 
посвященный ему, 
расположен в интерьерах 
политеха. Сама улица, 
кстати, находится 
в предместье Радищево, 
— добавляет заведующая 
отделом краеведческой 
литературы 
и библиографии Вера 
Кузнецова.

 — Открытием стал и тот факт, 
что по ул. Ленина, на стене адми-
нистративного здания БГУ распо-
ложен медальон с горельефом Зои 
Космодемьянской.

Кстати, не все 43 имени — часть 
летописи Иркутска. Судьбы Георгия 
Жукова, Юрия Смирнова, Алексан-
дра Матросова, Олега Кошевого 
и некоторых других никак не связа-
ны с нашим городом, но иркутяне 
сочли за честь увековечить их име-
на. В указатель включили один объ-
ект, которого уже нет на карте горо-
да. Это переулок имени Заслонова, 
его не существует с 1985 года.

Надеемся, что благодаря рубрике 
«Улицы Победы» наши читатели по-
новому взглянули на карту Иркутска, 
а у незнакомых имен на табличках 
появились узнаваемые черты героев.

Ксения Исакова
Фото Валентина Карпова

Весь этот год мы 
рассказывали нашим 
читателям об иркутских 

улицах и проспектах, которые 
носят имена Героев Советского 
Союза. Писали, опираясь 
главным образом на книгу 
«Помнит город о войне», 
изданную Централизованной 
библиотечной системой Иркутска 
пять лет назад, а задуманную 
— все пятнадцать. За эти 
годы исследователи провели 
большую кропотливую работу, 
оживили биографию каждого 
героя, подсчитали утраченные 
мемориалы и переулки. Как 
менялось количество улиц 
Победы и о каких памятных 
сооружениях даже краеведы 
раньше не подозревали?

Неожиданные открытия, которые сделали библиографы 
во время подготовки книги про улицы Победы

ВАЖНО
Благодарим за помощь 
в создании рубрики весь 
авторский коллектив, 
который работал над 
биобиблиографическим 
указателем «Помнит 
город о войне»: Наталью 
Анатольевну Кустову, Римму 
Григорьевну Михееву, 
Ольгу Александровну 
Федотову, Валентину 
Семеновну Черных, Николая 
Федоровича Кустова, Веру 
Игоревну Кузнецову, Анну 
Викторовну Александрову.

АНО «Байкальский центр инфор-
мационного развития» объявляет 
о старте проекта «САДОВОД.ОН-
ЛАЙН» для собственников и право-
обладателей земельных участков 
на территории СНТ и ОНТ.

Проект направлен на популяри-
зацию использования интернет-тех-
нологий, дистанционного обучения, 
повышение цифровой, финансовой, 
юридической грамотности садоводов, 
огородников, индивидуальных садо-

водов, собственников недвижимости 
на территории СНТ и ОНТ, руководя-
щего состава товариществ.

Проект включает серию обуча-
ющих вебинаров, презентаций, 
видео методичек, а также онлайн-
курс по основам управления СНТ 
и ОНТ, размещенный на федераль-
ной образовательной платформе 
в открытом доступе.

Приглашаем вас 18 декабря 
2020 г. в 16:00 на вебинар проекта 

«САДОВОД.ОНЛАЙН» — «Права 
и обязанности садовода».

Вход свободный! Предвари-
тельная регистрация участников 
обязательна!
Для регистрации на вебинар 
просим отправить Ф. И. О. 
и название СНТ на электронную 
почту centr_rsio@mail.ru 
или зарегистрироваться 
по ссылке https://forms.gle/
CZUe7VfvZ7vsjvS1A.

«САДОВОД.ОНЛАЙН»  

Благодаря авторам книги Благодаря авторам книги 
информация об иркутских информация об иркутских 

улицах Победы впервые была улицах Победы впервые была 
систематизирована, проверена систематизирована, проверена 

и дополнена интересными и дополнена интересными 
подробностями  подробностями  
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ПОЧЕМУ ОФИСНУЮ ТЕХНИКУ ВЫГОДНО 
ПРИОБРЕТАТЬ В «СИТИЛИНКЕ»

«Ситилинк» — надежный и за-
рекомендовавший себя партнер 
для бизнеса, один из крупнейших 
онлайн-магазинов России. В продук-
товом портфеле компании порядка 
800 мировых брендов и 70 000 на-
именований товаров по привлека-
тельным ценам. Для корпоратив-
ных клиентов доступен «Личный 
кабинет» на сайте, где можно легко 
и быстро пройти весь цикл покуп-
ки от оформления и оплаты заказа 
до его получения. Юридическим 
лицам доступен электронный до-
кументооборот, чат с персональным 
менеджером в Telegram, постоян-
ным клиентам компания может 
предоставить отгрузку товаров с от-
срочкой платежа (условия обсуж-
даются в индивидуальном порядке 
с персональным менеджером), для 
удобства клиентов есть функция 
«автоподпись» при самовывозе за-

каза из магазинов и пунктов выдачи 
заказов сети, а также другие серви-
сы и услуги компании.

Для совершения покупки доста-
точно зарегистрировать организа-
цию на сайте citilink.ru, добавить 
товар в корзину и оформить заказ 
через «Личный кабинет». На e-mail 
приходят все оповещения о движе-
нии, оплате, готовности к отгрузке 
вашего заказа. Резерв выбранного 
товара действует три рабочих дня, 
оплатить покупки и получить их 
можно любым удобным способом: 
самостоятельно в магазине, в бли-
жайшем пункте выдачи заказов или 
воспользоваться доставкой.

Специалисты «Ситилинк» уста-
новят приобретенную технику 
с сохранением гарантии, настроят 
программное обеспечение, соберут 
компьютеры и серверы, окажут ка-
чественный сервис.

До конца декабря для всех новых 
клиентов действует акция «Кешбэк 
5 %», по которой 5 % от стоимости 
заказа будет начислено в виде бо-
нусов на счет в «Личном кабинете» 
клиента. Для их получения во время 
оформления заказа необходимо вве-
сти промокод CASHBACK11. Кроме 
того, в декабре клиенты, обратив-
шиеся впервые, смогут получить 
статус Platinum, который обеспе-
чивает привлекательные условия 
сотрудничества.

В Иркутске магазин пред-
ставлен по адресу: ул. Сергеева, 
д. 3/1, БЦ «Элит Лайн», 1 этаж, 
а также есть 5 пунктов выдачи 
заказов. Для удобства клиен-
тов осенью компания открыла 
новый магазин в Ангарске, где 
более 3500 наименований то-
варов доступно к заказу «здесь 
и сейчас».

«Ситилинк» — одна 
из крупнейших 
сетей магазинов 

электроники и бытовой 
техники, уже более полугода 
ее магазины успешно работают 
на территории Иркутской 
области. Наряду с розничной 
торговлей компания активно 
развивает B2B-направление 
(корпоративные продажи). Здесь 
большой выбор электроники 
и бытовой техники: компьютеры 
и комплектующие, офисная 
техника, серверы и системы 
хранения данных, сетевое 
оборудование, а также 
канцелярия и мебель для 
офиса. Персональный 
менеджер поможет подобрать 
оснащение именно под задачи 
определенного бизнеса.

ВЫПЕЧКА С АРОМАТОМ РОЖДЕСТВА 
«Кулинарная книга Иркутска» продолжает пополняться: своим рецептом творожного 

штолена делится журналист, заместитель директора ГТРК «Иркутск» Ольга Ринчинова 

Творожный штолен
Печь за несколько недель до Рождества празд-

ничный кекс, а затем выстаивать его в прохлад-
ном месте — традиция немецкая. В документе 
1329 года штолен описан как «невиданное ранее 
угощение», оно было торжественно преподнесено 
одному из немецких епископов в качестве рожде-
ственского подарка.

Рецепт этой выпечки я узнала в Иркутске. 
Пеку к Рождеству с десяток штоленов, дарю их 
близким, и все дегустаторы спрашивают — как 
это приготовить? Делюсь.

Первый этап — начинка:
• миндаль (не жареный) — 50 г (превращаем 

в крошку в блендере или в кофемолке);
• изюм двух видов без косточек — 300 г;

• курага — 200 г (порезать);
• клюква вяленая — 250 г;
• цедра 1 апельсина (нате-

реть на крупной терке или мелко 
порезать).

Все смешиваем. Заливаем конья-
ком и апельсиновым соком. Смесь 
сухофруктов должна быть почти 
полностью покрыта. Обычно для 
этого достаточно от 50 до 100 г ко-
ньяка (можно рома) и сок от двух 

средних апельсинов (без шкурки).
Посуда — стеклянная, керамическая, хороший 

пищевой пластик. Накрываем крышкой и ставим 
в прохладное темное место на неделю. Сухофрук-
ты можно заменить другими, орехи — нет. Грец-
кие в соединении с творогом (а мы будем делать 
творожный штолен) могут давать черноту.

Второй этап — тесто:
• 240–250 г сливочного масла мягкого (пару 

часов при комнатной температуре) + 100–
120 г сахара растереть миксером (насадка 
не венчик);

• добавить 250 г творога рассыпчатого 
и смешать миксером;

• по одному ввести 2 яйца;
• положить начинки столько по объему, 

сколько вышло теста;

• добавить немного мускатного ореха/карда-
мона/чуть-чуть корицы;

• муки примерно 400–500 г: тесто не должно 
быть густым;

• разрыхлитель 15 г.
Делаем из теста колобок, на противень кла-

дем пищевую бумагу, смазываем ее, формируем 
из шарика плоский круг сантиметра 2–3 в высо-
ту, правый и левый края заворачиваем на сере-
дину, приглаживаем шов — и в разогретую печь. 
Выпекаем при 180 °C минут 40.

Готовый кекс смазать разогретым сливочным 
маслом, посыпать сахарной пудрой. Завернуть 
в фольгу, подержать при комнатной темпера-
туре, потом в холодильнике дней 5–6, и можно 
убрать в морозилку или оставить в холодильнике 
до Рождества.

Можно есть сразу — вкусно, но уже назавтра 
будет еще вкуснее, а к Рождеству — просто 
невероятно!

Подробности конкурса смотрите на сайте иркутскинформ.рф

КОНКУРС

СПРАВКА
«Ситилинк» — одна 
из крупнейших сетей магазинов 
электроники и бытовой 
техники, входит в ГК Merlion. 
На рынке с 2008 года.
В инфраструктуре компании 
— интернет-магазин citilink.ru, 
более 650 магазинов и пунктов 
выдачи заказов в 360 городах 
России.
В продуктовом портфеле 
порядка 800 мировых брендов 
и 70 000 наименований 
компьютерной, цифровой, 
бытовой техники, а также 
других категорий товаров, 
включая садовую, 
автомобильную электронику, 
офисную мебель, канцелярию.
В портфеле услуг — сборка 
компьютеров, установка 
техники, подборка расходных 
материалов, электронные 
ключи и подписи, защита 
покупки и имущества, а также 
иные цифровые услуги.
1-е место в исследовании Data 
Insight «Онлайн-рынок бытовой 
техники и электроники» (период 
июль 2018 — июнь 2019).
2-е место в рейтинге Top-100 
крупнейших магазинов России 
E-Commerce Index 2019 Data 
Insight.
8-е место в рейтинге «10 
главных продавцов Рунета» 
по версии Forbes.

На правах рекламы
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Протопоп Аввакум 
— традиционалист 
и революционер

История старообрядцев нераз-
рывно связана с именем протопопа 
Аввакума — религиозного и обще-
ственного деятеля XVII века, одного 
из создателей русского литератур-
ного языка. Именно он проложил 
своим последователям — людям, 
несогласным с реформами царя 
Алексея Михайловича и патриарха 
Никона, путь в Сибирь, куда был 
сослан за критику либерализации 
православия.

— Личность Аввакума уни-
кальна. Он был радикально чест-
ным человеком, который никогда 
не кривил душой, отстаивал свои 
убеждения до последнего дня жиз-
ни, невзирая ни на какие лишения, 
— отметил Александр Костров.

Середина XVII столетия для Рос-
сии стала временем перемен. Не-
случайно экспозиция начинается 
с представления основного кодекса, 
сформулировавшего стратегию 
развития Российского государства 
вплоть до середины XIX столетия — 
Соборного уложения 1649 года.

— Принято считать, что Россий-
ская империя было создана при Пе-
тре I. Это не совсем так, ее начали 
строить в 1649 году. Мир на этом 
этапе глобализируется, Европа, вла-
деющая к тому времени большим 
количеством колоний, бурно раз-
вивается и приобретает огромный 
военно-политический вес. Перед 
Россией остро стоит вопрос мо-
дернизации, — отметил Александр 
Костров.

Поскольку внешних колоний, 
в отличие от Европы, Россия 
не имела, то за основу дальнейшего 
развития, по словам ученого, была 
взята внутренняя колонизация. Мо-
дернизация требовала слома старой 
сословно-представительной систе-
мы и этноцентризма в культуре. 
Одним из путей достижения цели 
стала либерализация религиозной 
сферы. Реформы шли на всех уров-
нях, но устроители империи в лице 
царя и патриарха Никона в тех 
исторических условиях опирались 
на европейский опыт, а старообряд-
цы вершили свои реформы на тра-
диционной основе — старой вере. 

Именно новаторство протопопа Ав-
вакума, 400-летие которого отмеча-
лось в России 5 декабря, позволило 
ему стать родоначальником русской 
исповедальной прозы. А его труд 
— «Житие протопопа Аввакума, им 
самим написанное» — признан ли-
тературным памятником мирового 
значения.

Кержаки и семейские
Путь в ссылку протопопа Аввакума 

проходил через Енисейскую Сибирь 
и Прибайкалье в Нерчинск. За ним 
потянулись тысячи последователей, 
желающих сохранить веру отцов. Сре-
ди них выделялись две большие груп-
пы: кержаки — жители среднерус-
ской части России, бежавшие на Урал 
и в Сибирь из-за политических и ре-
лигиозных преследований, а также 
семейские — староверы, высланные 
в Сибирь в начале XVIII столетия 
из Речи Посполитой. Большинство 
материалов в экспозиции связаны 
с жизнью семейских, поскольку их 
культура более широко представлена 
в Забайкалье.

Иркутск стал одним из первых 
городов, где стали проводиться си-
стемные исследования старообряд-
чества. На выставке представлены 
первые труды историков, изучавших 
культуру староверов, переселив-
шихся в Сибирь. Большая часть 
экспонатов была собрана во второй 
половине 1920-х годов сотрудником 
Иркутского краеведческого музея 
Анной Михайловной Поповой.

Особое место в музейных стендах 
занимают церковные книги. Старо-
обрядцы сохранили дораскольные 
образцы религиозной литературы. 
Книги переписывались и печатались 
ими тайно вплоть до 1905 года, ко гда 
их разрешили издавать официально. 

"
Уникальный экземпляр 
— евангелие священника 
иркутской Покровской 
старообрядческой церкви 
с дарственной надписью, 
датированной 1916 годом.

Большую ценность представля-
ют иконы старообрядцев, которые 
также создавались мастерами под-

польно. Несколько икон и литой 
металлический крест можно 
увидеть в музейной экспозиции, 
как и аутентичные лестовки — 
старообрядческие четки, при-
везенные из экспедиций и более 
поздние, сделанные на старооб-
рядческой мануфактуре. Среди 
церковной атрибутики также 
кадильница и моленные коврики 
— подручники.

Представлена на выставке 
и одежда кержаков и семейских: 
рубашка-косоворотка, тканые по-
яса, сарафаны, запон (передник), 
платье особого покроя — талечка; 
золототканая кичка и ярких рас-
цветок многослойная шамшура — 

старинные женские головные убо-
ры; украшения — янтарное монисто.

Кержаки и сегодня носят тра-
диционные косоворотки и талеч-
ки. Для семейских, которые жили 
оседло, вели активную торговлю 
и в массе своей ассимилировались, 
яркие сарафаны, запоны и кички 
перестали быть повседневной одеж-
дой. Их лишь время от времени 
достают из «сундуков» и надевают 
по праздникам.

Редкость для экспозиций, посвя-
щенных традициям старообрядцев, 
— полный комплект одежды для 
похорон. По словам Александра 
Кострова, увидеть «смертный узел» 
старообрядцев сегодня почти нере-
ально. Тот, что представлен на вы-

ставке, был также приве-
зен из экспедиции Анной 
Михайловной Поповой.

— Тема смерти в куль-
туре староверов имеет осо-
бое значение, поскольку 
цель всей жизни старооб-
рядца — это смерть, благо-
даря которой он предстает 
перед Богом, — отметил 
Александр Костров.

Погребальная одеж-
да традиционно шилась 
из льняной ткани. Это 
объясняет, почему пере-
селенцы долгое время 
сеяли в Сибири лен. 

Из него старообрядцы 
сами ткали материал и вручную 
шили себе одежду для похорон. 
Со временем, однако, процесс ее 
изготовления упростился — на вы-
ставке представлен комплект из по-
купной ткани, сшитый на швейной 
машинке.

С опорой на традицию
К жизни староверов сегодня 

в обществе есть повышенный ин-
терес. Это подтверждает тот факт, 
что экспозицию «Старообрядчество 
— патриотизм из глубины веков», 
организованную в апреле прошло-
го года Музеем истории Иркутска, 
пришлось продлевать, поскольку 
поток посетителей не иссякал.

— Традиции — это наш фундамент, 
наша опорная точка, особенно в слож-
ные переходные периоды. Поэтому 
так важно поддерживать интерес 
к традиционной культуре, — сказал 
Александр Костров.

На открытие экспозиции «Старо-
обрядцы Восточной Сибири: через 
века, сохраняя традиции» приехала 
старший научный сотрудник Крас-
ноярского художественного музея 
им. В.И. Сурикова, искусствовед 
Елена Шаклеина. Она рассказала, 
что в прошлом году в Красноярске 
проходила выставка, посвящен-
ная 400-летию города Енисейска, 
на ней старообрядчеству был по-
священ большой раздел, и интерес 
к нему тоже был весьма высоким.

Организаторы надеются, что 
и экспозиция, открывшаяся 12 дека-
бря в филиале Иркутского област-
ного краеведческого музея, также 
привлечет внимание жителей и го-
стей Иркутска.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Выставка «Старообрядцы 
Восточной Сибири: через 
века, сохраняя традиции» 

открылась в филиале Иркутского 
областного краеведческого музея 
«Окно в Азию». Она приурочена 
к 400-летнему юбилею протопопа 
Аввакума и рассказывает 
о жизни староверов — семейских 
и кержаков — в Енисейской 
Сибири, Прибайкалье 
и Забайкальском крае. Первую 
экскурсию провел доктор 
исторических наук, профессор 
Иркутского государственного 
университета Александр 
Костров, изучающий историю 
старообрядчества.

Об истории старообрядцев Восточной Сибири рассказывает 
выставка Иркутского краеведческого музея

ЧЕРЕЗ ВЕКА,  
СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ… 

Первую экскурсию по музейной экспозиции Первую экскурсию по музейной экспозиции 
провел доктор исторических наук, профессор ИГУ провел доктор исторических наук, профессор ИГУ 

Александр КостровАлександр Костров

Среди экспонатов можно увидеть кадильник и кутейник, детские и женские 
головные уборы, домотканые кушаки, а также янтарное монисто

Особую ценность представляют книги  
и иконы староверов

Женщины в семейских общинах были 
большими рукодельницами, особенно 
славились их золототканые вещи. На 
выставке представлены головные 
уборы замужней женщины — кички, 
созданные в технике канитель
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В мировом бенди классическое и, пожалуй, 
единственное яркое противостояние — это битва 
между Россией и Швецией, причем и у мужчин, 
и у женщин. Внутри страны же «заклятые» со-
перницы иркутянок — хоккеистки из Красно-
горска. Таким образом, женская сборная России 
формируется только из игроков этих двух клубов: 
нашего «Рекорда» (чемпиона страны и облада-
теля Кубка мира) и подмосковного «Зоркого», 
выступающего как сборная Московской области. 
Причем сибирячек в главной команде страны 
— большинство.

В этот раз впервые за многие годы в финале 
Кубка страны, старт которого пришелся на 6 де-
кабря, встретились не «Рекорд» и «Зоркий», 
а «Сибскана» и сборная Свердловской области.

"
«Сибскана» — это сменивший 
название «Рекорд». Дело в том, что 
в конце августа произошло знаковое 
объединение: хоккеистки перешли 
под знамена областной спортивной 
школы «Сибскана». Так как школа 
находится в ведомстве министерства 
спорта Иркутской области, то команде 
этот альянс принесет дополнительные 
возможности. 

В частности, теперь домашней ареной силь-
нейших хоккеисток страны на полном основании 
стал Ледовый дворец «Байкал». Тренировки 
«Сибсканы» там проходят пять раз в неделю — 
наконец-то иркутянки играют не на открытом 
стадионе, а в комфортных условиях.

Что же касается красногорского «Зоркого», 
то эта команда на Кубок России в Иркутск не при-
ехала. Возможно, из-за отсутствия средств для 
поездки, ведь раньше Кубок был для них домаш-
ним турниром, а вот «Рекорду» приходилось ез-
дить в Подмосковье.

Отсутствие главного соперника иркутянок 
напрочь убило турнирную интригу: опытные 
бывшие игроки «Рекорда» выглядели явным 
фаворитом. Помимо них, в турнире принял уча-
стие дубль «Сибсканы» — «Сибскана-2», а также 
«Зенит-ДЮСШ», «СШОР Рекорд» и команда, 
благодаря которой Кубок России по хоккею с мя-
чом среди женских команд не стал чемпионатом 
Иркутска, — сборная Свердловской области. 
Обыграв в полуфинале иркутский «Зенит», они 
вышли биться с «Сибсканой» в финале.

Следует отметить, что матчи Кубка России 
проходили без зрителей, но с прямыми транс-
ляциями. Финал турнира состоялся 13 декабря 
и закончился со счетом 12:1 в пользу «Сибсканы», 
причем единственный гол иркутянки пропусти-
ли, находясь в меньшинстве. Отличились у нас 
Елена Горемыкина, Мария Тхир, сестры Анаста-
сия и Екатерина Кедровы, Татьяна Гуринчик. 
В матче за третье место «Сибскана-2» обыграла 
«Зенит» — 8:2.

Лучшим вратарем турнира стала София Глуш-
кова (сборная Свердловской области), лучшим 

защитником — Елизавета Морохотова (сборная 
Свердловской области), лучшим полузащитни-
ком — Татьяна Гуринчик («Сибскана»), лучшим 
нападающим — Екатерина Гомзякова («Сибска-
на-2»), бомбардир турнира — Елена Горемыкина 
(«Сибскана») — на ее счету 27 забитых мячей.

Наставник свердловчанок, заслуженный тре-
нер России Сергей Теплоухов сказал, что серебро 
на данный момент — это реальный результат его 
команды.

— Задача на турнир была — выйти в финал, 
мы с ней справились, — отмечает Сергей Ген-
надьевич. — К сожалению, из-за возрастных 
ограничений не смогли приехать девочки 2005–
2006 года рождения, у которых уже был дебют 
во взрослых соревнованиях. Надеюсь, что на чем-
пионат России приедет команда из Красногорска, 
и тогда турнир будет интересным. Ждем на со-
ревнованиях и женские команды из Красноярска, 
Хабаровска, Казани, Нижнего Новгорода — там 
сейчас начинают развивать женское бенди.

Развивать хоккей с мячом, да еще и среди 
женщин, — дело нелегкое, ведь вид спорта не-
олимпийский. Иркутску повезло: у нас очень 
сильны хоккейные традиции. А вот свердловчане 
испытывают финансовые трудности: в прошлом 
году, например, на Кубок страны не смогли при-
ехать. В этот раз поездка осуществилась благода-
ря Центру спортивной подготовки Свердловской 
области.

— У нас нет ледовой арены для хоккея с мя-
чом, тренируемся на стадионе «Химмаш», но лед 
там залили перед нашим отлетом в Иркутск. 
Так что ледовая подготовка у нас была только 
в коробке для шайбы, — рассказывает Сергей 
Теплоухов. — Из-за того, что хоккей с мячом — 
неолимпийский вид спорта, мы даже не можем 
пригласить девочек с области в спортивный ин-
тернат при училище олимпийского резерва. Жен-
ский хоккей в Свердловской области существует 
с 2006 года, сейчас в команде много хороших 
хоккеисток, но пока они еще не набрали форму. 
Моя мечта — чтобы девчонки реализовались 
в спорте, попали в сборную России. Конечно, для 
этого нам нужна хоккейная инфраструктура, хо-

роший лед, финансирование для участия в турни-
рах, стипендии для игроков…

Гости остались в восторге от Ледового двор-
ца «Байкал». То, что женский Кубок России 
в усло виях пандемии все-таки состоялся, да еще 
и на льду новой арены в Иркутске, — заслуга ре-
гиональной федерации хоккея с мячом.

— Хотя игры прошли без зрителей и команд-
участниц немного, у всех настроение отличное, 
— отметила полузащитник «Сибсканы» Татьяна 
Гуринчик. — Ведь играем мы в новом Ледовом 
дворце! Конечно, результат финала был пред-
сказуем: свердловчанки уступают в скоростях, 
но они молодцы, не стояли в защите стеной, 
атаковали. Но в целом внутренняя конкуренция 
из года в год не меняется… Конечно, мы огорче-
ны, что отменили Кубок мира — ведь это един-
ственный турнир, где можно повышать свой уро-
вень с равными соперниками.

Стоит отметить, что из золотого состава «Ре-
корда» ушли шесть ведущих игроков: уехали 
играть в Швецию. В стокгольмский «АИК» — 
Ольга Родионова, Кристина Машинская, Альмира 
Хорошевская, в «Вестерос» — Галина Михайлова, 
а легионерами «Скутшера» стали Анастасия Де-
нисова и Екатерина Беспрозванных. Пусть потеря 
ведущих игроков и обескровила команду, но зато 
у молодежи появился шанс проявить себя.

"
— Все сыграли так, как я и ожидал, — 
отметил главный тренер «Сибсканы» 
Александр Межуев. — Но хотелось бы 
больше игры в пас, реализации 
моментов, больше порядка в обороне. 
Скамейка запасных у нас была 
короткой: это задумано, чтобы все 
получили игровую практику. 

На фоне всех мировых событий и отмены тур-
ниров хорошо, что Кубок страны все-таки состо-
ялся. Хотелось бы, чтоб конкуренция была выше 
— как-никак, у нас вся команда — кандидаты 
в сборную России, и уровень внутри страны нуж-
но повышать.

— Если бы в России началась 
массовая популяризация жен-
ского хоккея и вас пригласили 
в другой город  развивать бенди 
— поехали бы?

— Нет, я иркутянин. У меня здесь 
семья, команда. Что касается развития 
нашего вида спорта, то недавно по-
явились отделения женского хоккея 
в Архангельске, Кемерово, Нижнем 
Новгороде. Процесс запущен, нужно 
время.

— Какие планы у «Сибсканы» 
на этот сезон?

— Тренироваться дальше, готовить-
ся к чемпионату России. Надеемся, что 
он состоится в феврале.

Элина Халтанова
Фото Анастасии Худяковой

Грустно, когда турниры проходят 
без зрителей. Но еще печальнее, 
когда в Кубке страны участвуют 

всего пять команд, причем четыре из них 
из одного города и одна — явный фаворит. 
Прошедший в столице Приангарья Кубок 
России по хоккею с мячом среди женских 
команд вновь подтвердил: иркутским 
хоккеисткам в стране равных нет. 
Но хорошо ли это? И стоит ли надеяться, 
что в женском хоккее у иркутянок все-таки 
будут конкуренты?

Кубок России по хоккею с мячом среди женщин 
завершился победой «Сибсканы»

О ЖЕНСКОМ ХОККЕЕ О ЖЕНСКОМ ХОККЕЕ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО…ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО…

Несмотря на предсказуемость финала, в котором 
«Сибскана» победила со счетом 12:1, соперницы 
иркутянок в подобных играх получают большой опыт

У сборной Свердловской области хороший потенциал: эта команда 
украсила иркутский турнир
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МУЗЕИ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ТЕАТР ВНУТРЕННЕЙ ПРАКТИКИ

ТЕАТРЫ

17 декабря в 15:00 и 24 декабря в 11:00 в Отделе истории по адресу: ул. Франк-
Каменецкого, 16а пройдут лекции старшего научного сотрудника музея, д.и.н. про-
фессора Ирины Дамешек на тему «Здравоохранение в Иркутской губернии в ХIХ 
— начале ХХ вв.». Всем участникам лекции подарят брошюры, выпущенные музеем, 
посвященные истории эпидемий. При подготовке изданий были использованы 
архивные материалы, информация из периодической печати конца ХIХ — начала 
ХХ веков и фотографии из фондов музея.

Условия проведения мероприятий при пандемии сохраняются, справки 
по тел. 710-422. (6+)

18 декабря
Пройдет презентация пятого выпуска вестника Иркутского музея декабристов «Де-
кабристское кольцо» — сборника научных статей по декабристской тематике. (12+)
20 декабря
«Декабристские вечера» завершают программу XXXVI областного историко-культур-
ного фестиваля, который проходит в Иркутске с 3 по 20 декабря. В этом году меро-
приятия посвящены 50-летию Иркутского музея декабристов. Программа фестиваля 
включает открытие выставок, конференции, а также выступление Домашнего театра 
Волконских — спектакль «Нерешительный, или Семь пятниц на неделе» по пьесе 
Н.И. Хмельницкого.
В сложной эпидемиологической ситуации все мероприятия фестиваля 
«Декабристские вечера» будут проводиться в онлайн-формате. (12+) Музей 
приглашаем всех желающих на интернет-ресурсы музея:
https://www.youtube.com/channel/UCGiwOPXenb4nO_ePLpDDD0g
https://vk.com/irkmuzejdekabristov
https://www.instagram.com/muzei_dekabristov_irk/
https://imd38.ru 
Дом-музей Волконских, пер. Волконского, 10, тел. (3952) 20-75-32, с 10.00 до 
18.00. Выходной: вторник. 
Дом-музей Трубецских, ул. Дзержинского, 64, тел. (3952) 29-26-63.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

ИРКУТСКИЙ МУЗЕЙ ДЕКАБРИСТОВ

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

19 декабря

В 17:00 на YouTube-канале театра состоится премьера спек-
такля по пьесе иркутского драматурга Валентины Сидорен-
ко «И последние будут первыми» в постановке заслужен-
ного деятеля искусств России, заслуженного артиста России 
Михаила Корнева. Спектакль рассказывает о сибирском 
селе, о людях со сложными, поломанными судьбами, забы-
тыми так же, как было забыто село, которое они покидали 
в поисках лучшей жизни. (16+)
Телефон: 8 (3952) 46-99-68. E-mail: igtnd@irk.ru.

19 декабря
«Посвящается любви» — песни известных исполнителей о любви, а так-
же авторские стихи о любви в исполнении артиста-вокалиста Сергея 
Помазана. (6+) Начало в 18.00.
20 декабря
«Кто-то по прежнему любит тебя» — в постановке звучат песни группы 
«Queen». (18+) Начало в 18.00.
Иркутск, ул. Гаврилова, 1а. Тел. (3952) 74-61-75.

17 декабря
«Только за одну песню «Я люблю тебя, жизнь!» Константину Яков-
левичу можно поставить все памятники», — так сказал Иосиф Коб-
зон о замечательном поэте-фронтовике К.Я. Ваншенкине. Широко-
му кругу людей он известен как автор многих популярных песен, 
музыку для которых писали Эдуард Колмановский и Ян Френкель. 
Ваншенкина прославили песни «Я люблю тебя, жизнь», «Алеша», 
«Вальс расставания», «Женька», «Как провожают пароходы», 
«Тополя», «Нелетная погода». Библиотека № 14 «Синегорье» 
https://vk.com/public109077239 приглашает на беседу о хорошем 
поэте и его поистине народных стихах. (14+)

с 17 по 27 декабря
В Центре состоятся мастер-классы по изготовлению новогодних су-
вениров. Приглашаем всех желающих составить компанию сотруд-
никам библиотеки с обязательным условием — предварительная 
запись и соблюдение масочного режима! (7+) 
Время и детали уточнять по телефону: 31-04-45. 
Познакомиться с расписанием мастерской можно на сайте 
https://hcenter-irk.info/news/budushchee-svoimi-rukami.

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР-БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ ПОЛЕВЫХ

17 декабря — 15 января
В Отделе истории Городского музея 
имени Сибирякова начала работу вы-
ставка, рассказывающая об истории 
эпидемий в Иркутске. Авторы выставки 
постарались показать, как в разные 
годы была организована борьба с эпи-
демиями в областном центре, в том 
числе и в 2020 году. Как одевались 
медики, какие методы защиты от бо-
лезней практиковались, что по этому 
поводу писала пресса и какие выпуска-
лись агитационные материалы.
Выставка будет открыта до середины 
января 2021 года.

С 19 по 30 декабря/со 2 по 7 января
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля пред-
лагает родителям уникальную возможность поздравить 
малышей с Новым годом у 3-метровой елки-красавицы 
в компании Деда Мороза и Снегурочки.
Адресу: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, справки 
по тел. 200-365. (3+)

Библиотека № 37 приглашает в виртуальное путешествие 
«С Иркутском связанные судьбы», посвященное знамени-
тому профессору-невропатологу, автору учебника нервных 
болезней Хаим-Беру Гершоновичу Ходосу. Ходос был одним 
из первых выпускников Иркутского медицинского института. 
Во время войны он создал в Иркутске единственный в стране 
невролого-психиатрический центр, в котором лечили ране-
ных с поражениями нервной системы. Талантливый врач внес 
неоценимый вклад в развитие отечественной медицины. Он 
завоевал искреннюю любовь и уважение пациентов, студентов 
и коллег. Именем Хаим-Бера Ходоса назван сквер в центре 
города Иркутска, установлен его бронзовый бюст. (14+)

23 декабря
Библиотека № 20 им. Е. Евтушенко https://vk.com/
id229401832 приглашает своих маленьких читателей и их родите-
лей стать участником «Забав у Новогодней елки». Вас ждут инте-
ресные загадки, новогодние стихи, песни, зимние сказки и поздрав-
ление от Деда Мороза! (6+)

23 декабря
Работники библиотеки № 1 https://m.vk.com/
public182646935 покажут мастер-класс по изготовлению снежи-
нок из бумаги, которыми вы сможете украсить свой дом к Ново-
му году. Приготовьте бумагу разных цветов, ножницы и заходите 
на нашу страничку. (9+)

22 декабря
Сотрудники детской библиотеки № 19 им. В.П. Стародумова 
https://vk.com/cbs_19 приглашают поучаствовать в увлекательной вик-
торине «Угадай мультик». Детям и взрослым будут предложены к про-
смотру отрывки любимых новогодних и рождественских мультфильмов. 
Ваша задача — правильно назвать анимационную ленту. (9+)

20 декабря
Библиотека  
№ 10 https://vk.com/
club91851931 и https://
www.facebook.com/
groups/171689806513885 
приглашает всех жела-
ющих на «Новогодний 

звездопад» — праздничный концерт в преддверии 
любимого праздника. Сотрудники библиотеки и ее 
читатели подготовили для вас веселую концертную 
программу. (14+)

19 декабря
К встрече Нового года в каждой 
семье начинают готовиться за-
ранее. Но мало кто знает, откуда 
пошла традиция встречать Новый 
год. Об этом вам расскажут со-
трудники библиотеки № 6 в 
пос. Жилкино https://vk.com/
public198972182. Заходите — будет 
интересно! (10+)

18 декабря
Детская библиотека № 26  
«В Солнечном» на сайте ЦБС 
https://cbs-irkutsk.ru
и в своем аккаунте https://goo.
su/20Qb расскажет историю проис-
хождения внучки Деда Мороза — 
Снегурочки, без которой не обходится 
ни один Новый Год. (10+)

17 декабря — 28 февраля
В усадьбе В.П. Сукачева начала работу выставка фото-
графий международного фестиваля «100 чудес света». 
В экспозиции 100 лучших снимков со всей планеты, 
созданных фотографами различных стран. В фестивале 
принимали участие фотографы из России, Германии, 
Вьетнама, Норвегии, Колумбии, Израиля, Австралии, 
США, Японии, Кувейта, стран Африки. На снимках мож-
но увидеть фантастические виды природы, животных 
в самых невероятных и забавных ракурсах, необычных 
людей, древние руины и современные города. Тематика 
и география представленных работ необычайно широ-
ка. Выставка будет очень интересна и детям и взрос-

лым; каждая работа сопровождается пояснительным текстом.
Посещение музея возможно только по предварительной записи  
(тел. 53-12-24). Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. (16+)


